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ПОД «ЗЕНИТНЫМ» ОГНЕМ

Московские власти давно уже кормят го-
рожан обещаниями обустроить дорожки для 
велосипедистов. Наиболее богатым на щедрые 
посылы был этот год. Так и казалось, что вот-вот, 
и все мы пересядем на удобных двухколесных 
коней и в объезд осточертевших пробок устре-
мимся осваивать преображенное городское про-
странство. Сначала перспективной площадкой 
протяженного веломаршрута был объявлен Се-
верный округ, чуть позже появились планы трех 
отдельных обустроенных трасс в разных частях 
города — в центре, на юго-западе и юго-востоке. 
Но вот закончился жаркий сезон, осталось по-
зади и бабье лето, а улицы Москвы по-прежнему 
непригодны для сколь-нибудь цивилизованного 
движения на велосипедах. С помпой, при уча-
стии городского начальства, москвичам пода-
рили дорожку в Капотне — в целом неплохую, 
но технически недоработанную: там совершенно 
отсутствует дренажная система, в результате 
чего в дождливые дни и гололедицу она просто 
перестает функционировать. Еще один подарок 
— недостроенная велотрасса через Битцевский 
лес, где строители нарушили все мыслимые и 
немыслимые правила эксплуатации парков, в 
результате чего вызвали народный протест: 
местные жители и экологи заявили, что такая 
велодорожка им не нужна. 

29 октября на телеканале «Дождь» руково-
дитель департамента транспорта Москвы в окру-
жении очень симпатичной молодой и креативной 
рабочей группы презентовал новый проект по 
организации велодвижения в Москве. Как оказа-
лось, новые разработчики велоинфраструктуры 
решили начать «с конца» — то есть сперва за-
нялись обустройством парковок и разработкой 
велосипедной навигации: придумали специаль-
ные шрифты для указателей, проработали дизайн 
крепежей для хранения велосипедов — словом, 
позаботились о том, чтобы велодвижение было 
оформлено модно и красиво. То есть, задумав 
сшить пиджак, наши портные сперва отправились 
за пуговицами и аксессуара-
ми, а ткань и собственно фасон 
оставили «на потом». 
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ИЗОБРЕТАЮТ ВЕЛОСИПЕД
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Наталья ВОДЯНОВА:  
«У МЕНЯ ЕСТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗАНИМАТЬСЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬЮ, 
ПОТОМУ ЧТО У МЕНЯ  
ЕСТЬ РАБОТА»
Известная топ-модель и актриса — 
в интервью «МК»
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ГОСУДАРСТВЕННОМ 
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УНИВЕРСИТЕТЕ!
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Пиротехника — не преступление? Кирпич — тоже не оружие. 
Если и то и другое использовать по назначению и цивилизованно. 
Но в субботнем матче «Динамо»—«Зенит» о цивилизованности 
говорить не приходилось. Пиротехническое изделие с гостевого 
сектора полетело на поле и обожгло лицо вратаря москвичей Антона 

Шунина. Судья принял решение прекратить матч. Теперь «Зениту» 
по регламенту светит техническое поражение. «МК» разобрался в 
том, зачем это было сделано, кто виноват и к чему это приведет.

Читайте 8-ю стр. 

Была ли брошенная в Шунина петарда спланированной провокацией?

КАК ПУТИН САМ СЕБЯ ПЕРЕХИТРИЛ
В пиаровскую катастрофу для нашей 

страны и лично для Владимира Путина 
превратились его переговоры в Москве с 
германским канцлером. Вместо серьезного 
обсуждения проблем взаимоотношений 
двух стран мы имеем перебранку на тему: 
являются ли участницы скандально из-
вестной группы Pussy Riot антисемитками? 

И вина за подобный исход лежит на ВВП и 
только на нем. Путин совершил смертельно 
опасную и совершенно не типичную для 
него ошибку: затеяв спор, наш президент 
продемонстрировал полное незнание его 
предмета.

Читайте 2-ю стр.

Pussy riot виноваты во многом — но только 
 не в том, в чем их обвинил ВВП

ИСКУССТВО ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ

В субботу в Москве прошла 
конференция Общероссийской 
общественной организаций ве-
теранов. Примечательна она 
была в первую очередь тем, что 
проходила в бывшем Централь-
ном доме Советской Армии 
(ныне Культурном центре Воору-
женных сил), бывшем всю неде-
лю на слуху. Сюда триумфаль-
но вернулись вывезенные при 
прежнем министре Сердюкове 
в неизвестном направлении ра-
боты великих русских художни-
ков. Здесь же могло состояться 
роскошное празднование юби-
лея одного из фигурантов дела 
«Оборонсервиса» с участием 
все того же экс-министра.

Читайте 2-ю стр.

Сергей Шойгу 
лично проверил 

сохранность 
коллекции 

Культурного 
центра ВС

ВНИМАНИЕ, 5–11-е КЛАССЫ!
Газета «Московский комсомолец» и Государственный 

университет им. М.В.Ломоносова представляют: 
О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

«Покори Воробьевы горы-2013!»

Подробности на 7-й стр.

Официальный 
сайт олимпиады:
www.mk.ru/msu

■ Открыта регистрация участников!
■ Опубликованы задания заочного 
 этапа для 5—11-х классов!
■ Работает форум!

Хочешь учиться в МГУ — все в твоих руках!

Михаил РОСТОВСКИЙ

ПОЧЕМУ ЭЛИНА БЫСТРИЦКАЯ 
БОЛЬШЕ НЕ ИГРАЕТ  
В МАЛОМ ТЕАТРЕ?
Откровенное интервью актрисы

КАК ЗАСТРАХОВАТЬ СЕБЯ  
НА КРЕДИТНОМ РЫНКЕ
Советы должникам
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Одна из подозреваемых – 
Евгения Кузьмина.

Среди 
картин, 
вернувшихся 
в Культурный 
центр ВС, 
– «В марте» 
Саврасова.

САДИСТ УТОПИЛ ШКОЛЬНИЦУ В БОЛОТЕ

Тело пропавшей во втор-
ник 17-летней жительницы 
Зеленограда спустя три дня 
нашли в подмосковном лесу. 
Марию Белевитину, которую 
искали десятки доброволь-
цев, задушил неизвестный 
преступник.

Как стало известно «МК», во 
вторник Маша после шесто-
го урока (она училась в 854-й 
школе) отправилась домой. В 
14.08 она села в автобус седь-
мого маршрута и доехала до 
конечной остановки «Плат-
форма Фирсановка». Это 
подтвердили данные с тур-
никета автобуса и показания 
водителя. От остановки Маше 
необходимо было пройти 500 
метров по дороге через лес. 
Но домой одиннадцатикласс-
ница не пришла. Бабушка 
около четырех часов решила 
позвонить Маше, но на звонки 
девушка не отвечала. Такое 
 для Маши было нетипично, и 
родные забили тревогу. 

Полицейские смогли выяс-
нить, что последний раз живой 
Машу около 19.00 видел ее 
сосед, работающий в одном 
из магазинов (якобы девушка 
заходила туда). Волонтеры 
совместно с полицейскими 

начали прочесывать город-
ские лесополосы и опраши-
вать местных жителей. 

— Поиски осложнялись 
плохой погодой и темнотой, 
но на рассвете 16 ноября мы 
нашли девушку, — рассказал 
«МК» один из добровольцев. 
— До своего микрорайона она 
не дошла метров 60. В забо-
лоченной местности кто-то 
увидел блеснувшие в воде 
сапоги. Потребовалось не-
мало времени, чтобы достать 
тело. Когда Машу вытащили, 
то увидели, что бюстгальтер 
на ней цел, но джинсы и ниж-
нее белье порваны в клочья. 
Похоже, что перед смертью ее 
подвергли изнасилованию. 

Как сообщил «МК» пред-
ставитель в Следственном ко-
митете, по предварительным 
данным, девушку задушили. 
Но о факте изнасилования 
можно будет говорить лишь 
после заключения судебно-
медицинской экспертизы.

Друзья погибшей до сих 
пор с трудом верят в случив-
шееся. "Маша жила с мамой 
и бабушкой Розой Михай-
ловной, — вспоминает под-
руга Настя. — Очень добрый 
человечек, трудно поверить, 
что ее нет. Она собиралась 
поступать в МИЭТ, верила, 
что станет молодым ученым-
исследователем, насколько я 
знаю, посещала курсы в этом 
вузе. В свободное время лю-
била вышивать, делала кра-
сивые картины. Мне однажды 
подарила расшитые варежки, 
теперь не могу смотреть на 
них без слез".

По информации одного из 
федеральных каналов, рас-
пространенной в субботу, у 
следствия уже появился пер-
вый подозреваемый, 31-лет-
ний Евгений Струлев. 10 июля 
Струлев напал на девушку в 
лесу в 1-м микрорайоне. Его 
удалось задержать. Сам муж-
чина тогда говорил, что дей-
ствовал по наводке для того, 
чтобы лишь припугнуть жерт-
ву, однако обознался и напал 
не на ту девушку. Струлева 
отпустили под подписку о не-
выезде, после чего он сбежал. 
В связи с убийством Белеви-
тиной стражи порядка про-
веряют всех зеленоградцев, 
так или иначе замеченных в 
нездоровом интересе к де-
вушкам. И поскольку Струлев 
находится в бегах, его также 
можно отнести к числу по-
дозреваемых. Его приметы: 
рост 174 см, нормального те-
лосложения, волосы светлые. 
Имеет на пальцах рук татуи-
ровки в виде звезды (на ле-
вом мизинце) и надписи над 
большим пальцем правой 
руки. На левой кисти шрам 
от ожога. Всех, кто обладает 
какой-либо информацией о 
местонахождении Струле-

ва, просят 
сообщить 
по телефо-
нам: 8 (499) 
735-53-88, 8 
(499) 731-00-
46, 8 (499) 
710-00-20, 
8 (499) 710-
01-22 или 
«02».

ДЕТЕЙ ОТРАВИЛИ НА УРОКЕ ХИМИИ
Химической атаке невольно 

подверг своих одноклассниц 
ученик школы в подмосковной 
Коломне. Парень разбил на 
уроке склянку с опасным хи-
мическим реактивом.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент слу-
чился в пятницу в школе №9 
примерно в районе полудня. 
Урок географии у учеников 
9-го «г» проходил в лабо-
раторной кабинета химии. 
Пока учительница объясняла 

задание, один из школьников 
дотянулся до шкафа с реакти-
вами и разбил колбу с темной 
жидкостью. В классе сразу 
же распространился непри-
ятный запах, и пяти девочкам 
стало плохо. Они начали жало-
ваться на приступы тошноты, 
сильное першение в горле и 
головную боль. Медики го-
спитализировали школьниц. 
Одна из девочек — 14-летняя 
Валерия — попала в детскую 
больницу, но уже через пару 

часов ее забрала оттуда мама 
под расписку. Четыре дру-
гих (им уже исполнилось по 
15 лет) — Лилия, Анастасия, 
Регина и Наталья — оказались 
в терапевтическом отделе-
нии ЦРБ. Медики взяли у них 
кровь на анализы и дают анти-
доты. По некоторым данным, 
в склянке было реагент, пред-
ставляющий собой смесь ор-
ганических кислот, которые в 
малых дозах не представляют 
опасности.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ ПУШКИН 
ПРОБУДИЛ ЗЛЫЕ ЧУВСТВА  

У ГРАБИТЕЛЕЙ
Жертвой грабителей в ми-

нувшие выходные стал сам 
Александр Сергеевич Пушкин. 
Тезка великого поэта попал в 
ловушку злоумышленников, 
поймав попутку, чтобы до-
браться домой из гостей.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в ночь с 
субботы на воскресенье около 
2 часов. 31-летний москвич 
Александр Пушкин засидел-
ся в гостях у друзей и, чтобы 
добраться до дома, решил 
поймать попутку. На призыв 
Александра откликнулся во-
дитель темно-синей «ВАЗ-
2115», который согласился 
довезти его с улицы Федора 
Полетаева до дома на Кашир-
ском шоссе всего за 200 ру-
блей. Водитель очень интере-
совался, где конкретно живет 
его пассажир, но Александру 
не показалось это подозри-
тельным. Спустя некоторое 
время машина остановилась 
у магазина: Пушкину нужно 
было разменять деньги, у него 
была только 500-рублевая ку-
пюра. Он вернулся, сел об-
ратно в машину и положил на 
«торпеду» целых 300 рублей, 
чтобы отблагодарить води-
теля, который неожиданно 
стал настойчиво предлагать 
Александру подвезти его до 
самого подъезда. Когда ав-
томобиль, проехав около 50 
метров, оказался за углом 

ближайшего дома, с заднего 
сиденья на шею Александра 
кто-то накинул удавку и начал 
его душить. Сквозь пелену, 
которая заволокла его глаза, 
жертва грабителей слышал, 
как сзади переговариваются 
двое: сам водитель и кто-то 
очень преклонного возраста, 
судя по голосу. Они понача-
лу были очень возмущены, 
не найдя в наплечной сумке 
Александра даже кошелька, 
но чуть позже все-таки обна-
ружили конверт с деньгами, 
в котором было 60 тысяч ру-
блей, предназначенных для 
покупки двух мобильных те-
лефонов. Кроме того, злоу-
мышленники забрали из сум-
ки своей жертвы четвертый 
«айфон», ключи от квартиры, 
офиса и машины Александра, 
а также дорогие наручные 
часы; они хотели украсть еще 
и обручальное кольцо, но не 
смогли снять его с пальца по-
терпевшего. Закончив свое 
черное дело, они выбросили 
горе-пассажира из машины 
и скрылись в неизвестном 
направлении. Документы, 
которые грабители также за-
брали с собой, после нашлись 
в Спартаковском переулке. 
Пушкин теперь спешно ме-
няет повсюду замки, боясь, 
как бы бандиты не решились 
на новое, куда более крупное 
преступление.

ДОРОГУ В МОРГ 
ДЛЯ УСОПШИХ 

СДЕЛАЛИ 
КОРОЧЕ

В течение трех часов с мо-
мента смерти должны будут 
доставлять тело в морг неза-
висимо от расстояний. 

Как стало известно «МК», 
Минздрав разработал проект 
нового порядка проведения 
вскрытия. Прежний порядок 
был утвержден почти 20 лет 
назад и морально устарел. 
Так, до сих пор патологоана-
томическое вскрытие разре-
шалось производить в любые 
сроки  после констатации био-
логической смерти. Теперь 
установлены жесткие рамки: 
не позднее трех суток.

Патологоанатомы в обыч-
ных городских моргах станут 
чаще звать на помощь коллег 
из учреждений судмедэк-
спертизы. Так, при выявлении 
признаков насильственной 
смерти или подозрений на 
нее вскрытие немедленно 
прекратят и направят тело 
на судебно-медицинское ис-
следование. То же касается 
случаев, когда патологоана-
том увидит признаки потре-
бления наркотиков или психо-
тропных веществ — точечные 
раны, следы от жгута на пле-
че, воспалительные и рубцо-
вые изменения стенок вен и 
т.д. Новый порядок обязыва-
ет врачей делать вскрытие 
с соблюдением достойного 
отношения к телу умершего, 
запрещает обезображивать 
труп. На процедуру будут при-
глашаться врачи, принимав-
шие участие в обследовании 
и лечении пациента. При этом 
в своем заключении патоло-
гоанатом укажет, расходит-
ся ли его диагноз с тем, что 
поставил лечащий доктор. 
Укажут и причины несовпа-
дения — объективные (ред-
кость данного заболевания, 
диагностические процедуры 
были невозможны, так как их 
проведение могло ухудшить 
состояние пациента и т.д.) и 
субъективные (неправильная 
трактовка анализов). 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Управ-

ление координации деятельности Комплекса городского хо-
зяйства Москвы, управа района Кунцево (ЗАО).

☎



Новый министр обороны Сергей 
Шойгу приехал на заседание конфе-
ренции как раз к концу отчетных до-
кладов председателя организации 

и секретаря Контрольно-ревизионной комиссии. 
Ветераны Великой Отечественной и афганской 
войн с нетерпением ждали его появления. Судя 
по разговорам в кулуарах, главная интрига заклю-
чалась в том, будет ли новый министр в форме и 
при погонах или все же в гражданском. Выиграли 
те, кто ставил на гражданское: уже сейчас оче-
видно, что, несмотря на полученное при занятии 
поста высокое звание, Шойгу будет стараться по 
возможности его не демонстрировать. Особенно 
это было бы неуместно в присутствии маршалов, 
генералов и офицеров, воевавших еще против 
немецких танковых дивизий.

Министр зачитал со сцены обращение к со-
бравшимся: было очевидно, что его тезисы го-
товились без его участия и скорее всего еще до 
его назначения. Это понятно: среди множества 
непростых задач, которые ему сейчас надо ре-
шать, проблемы ветеранских организаций вряд 
ли стоят на первом месте. Тем не менее Шойгу 
не пожалел времени ни на выступление (главные 
новости, прозвучавшие в нем: введение долж-
ностей ветеранов-советников при командующих 
округами и грядущий в декабре пересмотр подхода 
к реформе военной медицины), ни на вручение 
памятных наград делегатам.

После этого глава оборонного ведомства 
перешел в другое крыло дворца, где находится 
Музей культурного центра. На неделе туда было 
возвращено 56 картин (в основном пейзажи), 
иные из которых принадлежат кисти Саврасова, 
Айвазовского, Коровина, Левитана. Они, напом-
ним, были вывезены несколько лет назад в ходе 
реформирования культурных учреждений ВС. По 
словам хранителей, им ничего не объясняли: про-
сто показали приказ. После того как «МК» в начале 
предыдущей недели поднял эту тему, работы (и, 
по всей видимости, по личному указанию нового 
министра) были возвращены на свои привычные 
места на стенах музея.

Теперь Шойгу лично удостоверился, что с 
картинами все в порядке, попросил провести 
тщательную проверку их состояния и в случае, 
если будет необходима реставрация, пообещал 
выделить на это средства. Работники музея, впро-
чем, уверили министра, что работы находятся в 
хорошей степени сохранности. Помимо картин 
Шойгу заинтересовала старинная деревянная 
мебель: ведь, как уже писал «МК», резьба по де-
реву — его старое хобби.

Игнат КАЛИНИН.

ДЕНЬГИ

ПОЛИТИКА

ЭКОНОМИКА

АРМИЯ
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РЕЗЕРВНЫЙ 
ФОНД НЕМНОГО 

ПОЩИПЛЮТ
В бюджетном комитете Госдумы 

не исключили возможность 
пересмотра нормативной 

величины «подушки 
безопасности»

Механизм формирования Резервного 
фонда могут изменить. Председатель 
Комитета по бюджету и налогам Андрей 
Макаров на заседании в субботу заявил 
о возможности внесения изменений в 
бюджетное правило в части нормативной 
величины Резервного фонда. Сейчас 
«подушка безопасности» наполняется 
до 7% ВВП, затем половина превышения 
тратится на инфраструктурные проекты. 
Впрочем, Минэкономразвития и глава 
Счетной палаты Сергей Степашин и рань-
ше предлагали снизить планку. А неза-
висимые эксперты и вовсе не доверяют 
ни Резервному фонду, ни бюджетному 
правилу.

Если соответствующая поправка об измене-
нии величины Резервного фонда будет вноситься, 
то ко второму чтению закона о бюджетном правиле. 
Оно может состояться и весной, не обязательно 
сейчас, осенью. По словам Андрея Макарова, 
большой срочности в принятии закона о бюджет-
ном правиле именно сейчас в осеннюю сессию 
Госдумы нет.

«То, что правило нужно принимать, — да. Хотя 
я не считаю, что это вопрос актуальности сейчас 
стоит, что надо его принимать в эту сессию. Можем 
в эту сессию его принять, можем в январе. Но это 
уже важно как ограничитель для формирования 
следующего бюджета», — заявил депутат.

Первое чтение законопроекта о бюджет-
ном правиле состоялось 6 июля. Согласно ему, 
в основу расходной части казны закладывается 
не прогнозная цена на нефть (в 2013-м это $97 
за баррель), а средняя за предыдущие пять лет. 
Расходы пляшут от уровня $91 за баррель. Все, 
что свыше, — в Резервный фонд. Он будет напол-
няться, пока не достигнет 7% ВВП. И лишь затем 
средства будут идти на развитие инфраструктуры 
и в Фонд национального благосостояния в соот-
ношении 50 на 50.

Против большой величины Резервного фонда 
всегда выступал глава Счетной палаты Сергей 
Степашин. По его словам, такой большой размер 
«подушки безопасности» может быть полезен 
лишь в случае кризиса. Но если кризиса не будет, 
а мы продолжим набивать Резервный фонд, то 
пострадает наша инфраструктура, которая уже 
сейчас нуждается в развитии. Главу Счетной па-
латы поддерживало и Минэкономразвития, когда 
предлагало установить эту планку на уровне 5% 
ВВП, но с ним не согласился Минфин.

Независимые эксперты надеяться на Резерв-
ный фонд в случае кризиса не советуют. По мнению 
заведующего сектором энергетической политики 
Института экономики РАН Владимира Волошина, 
во время кризиса 2008 года Резервный фонд не 
очень спас Россию. «Помогли фонды в 2008 году? 
Чуть помогли, но незначительно. Экономика наша 
просела больше других», — сообщил Волошин. Так 
что, как говорит аналитик, надеяться на «подушку 
безопасности» не стоит. В общем же экспертное 
сообщество не очень доверяет и бюджетному 
правилу. По его словам, в связи с принятием нового 
правила российский бюджет только следующие 
два года будет сбалансированным, а вот потом 
наступит дефицит.

Если планку опустить, например, до 5% ВВП в 
Резервный фонд, это позволит чуть мягче плани-
ровать расходы. Да и инфраструктурные проекты 
(дороги, мосты и т.д.) гражданам нужны. Казалось 
бы, предложению депутатов можно только радо-
ваться: о народе заботятся. Но тут очень легко 
скатиться в популизм, что хорошо видно на при-
мере Греции. Там политики кубышку не копили, 
раздавали все населению — результат налицо. 
Наличие Резервного фонда нужно не столько для 
балансирования бюджета, сколько для доверия к 
стране во времена кризиса. Если бы запасов не 
было, Россия не выбралась бы из кризиса 2009—
2010 годов относительно плавно. 

Инна ГРИГОРЬЕВА.

ИСКУССТВО 
ОБОШЛОСЬ  
БЕЗ ЖЕРТВ

«Если в России с разных сторон 
ведется обсуждение, то и в Герма-
нии тоже ведь должно быть так. Нет 
русского одного-единственного 

образца и нет немца идеального единственного 
образца. Все мы разные, у нас вопросы. Если 
возникает такой вопрос, как, например, Pussy 
Riot, это в обществе обсуждается. И в Германии 
возникают такие обсуждения, если бы что-то 
такое произошло в церкви. Но нужно ли двух 
молодых девушек на два года отправлять в лагерь 
за это? Я не знаю, произошло бы так в Германии», 
— эти слова канцлера ФРГ Ангелы Меркель во 
время заключительного заседания российско-
германского форума «Петербургский диалог» 
абсолютно не предвещали беды.

Заявление Ангелы Меркель — это, конечно, 
критика путинской России. Но критика, имеющая 
абсолютно корректный, уважительный и завуали-
рованный характер. Сильно подозреваю также, 
что эти слова были нацелены не столько на рос-
сийскую, сколько внутригерманскую аудиторию. 
Если бы канцлер, будучи в РФ, не произнесла ни 
одного слова про Pussy Riot, оппоненты в Берлине 
непременно обвинили бы ее в пресмыкательстве 
перед Путиным. 

Одним словом, упрек Меркель — это совсем 
не вызов. Любой опытный и умелый политик — а 
уж Путину не откажешь ни в опыте, ни в умении 
— с легкостью нашел бы нужные слова для до-
стойного ответа. 

Благо дежурных фраз в русском языке 
предостаточно. Чтобы закрыть тему Pussy Riot 
на посвященном совсем другому предмету 
российско-германском форуме, ВВП требова-
лось произнести всего четыре предложения: 
мы понимаем озабоченность наших германских 
партнеров. Но эти девушки совершили поступок, 
который является оскорбительным и кощунствен-
ным в глазах подавляющего большинства насе-
ления. Суд вынес им приговор. Россия стремится 
стать правовым государством. А в правовом го-
сударстве, как вам известно лучше нас, политики 
не должны вмешиваться в решения судов. 

Но ВВП не захотелось просто парировать 
«удар» Меркель. Он решил пригвоздить своих 
критиков к позорному столбу и ринулся в бой: 
«Госпожа федеральный канцлер упомянула о 
девушках, которые в тюрьме находятся за вы-
ступление в церкви. А знает ли она, что до этого 
одна из них повесила чучело еврея и сказала, 
что от таких людей надо избавить Москву? Мы 
не можем с вами поддерживать людей, которые 
занимают антисемитские позиции».

Мотивация подобного заявления Путина ле-
жит на поверхности. Одна из основ современной 
германской общественной жизни — комплекс 
исторической вины перед евреями. В берлинском 
политическом мире нет более опасного обвине-
ния, чем обвинение в антисемитизме. Если бы 
Pussy Riot действительно были замечены в чем-то 
подобном, ни один респектабельный немецкий 
политик не стал бы их поддерживать. 

Но, нанося свой риторический удар, ВВП 
промазал мимо цели. Pussy Riot можно очень 

сильно не любить — я, например, отношусь к ним 
исключительно негативно и испытываю крайний 
душевный дискомфорт, когда мне приходится 
даже просто о них упоминать. Вообразивших 
себя героинями участниц панк-группы можно и 
во многом обвинить. Во многом, но только не в 
антисемитизме.

Акция, о которой упомянул Путин, состоя-
лась 8 сентября 2008 года в крупном столичном 
супермаркете. Протестуя в своем стиле про-
тив «ущемления в современной России прав 
меньшинств», родственная Pussy Riot арт-группа 
«Война» символически «казнила через повешение 
трех гастарбайтеров и двух гомосексуалистов, 
один их которых к тому же был евреем».

Как и все прочие перфомансы «Войны», эта 
акция сопровождалась обильным использовани-
ем матерной лексики и с моей — несомненно, от-
сталой, косной и непрогрессивной — точки зрения 
являлась образчиком исключительно дурного вку-
са. Но обвинять ее участников в антисемитизме 
— равно как в гомофобии или ксенофобии — либо 
манипулировать фактами, либо демонстрировать 
свое незнание или непонимание ситуации. 

Я слишком высокого мнения о талантах по-
литика Путина, чтобы всерьез рассматривать пер-
вый вариант. Но первопричина ошибки Владимира 
Владимировича уже не столь важна. Главное то, 
что ВВП сам себя подставил по полной програм-
ме. Мне очень неприятно писать эти строки. Но 
президент РФ сам виноват, что немецкие поли-
тики и журналисты в хамской форме обвиняют 
его сейчас в «клевете», «обмане федерального 
канцлера» и прочих смертных грехах.

В случившемся я вижу одну-единственную 
положительную сторону. На том же самом заклю-
чительном заседании «Петербургского диалога» 
его модератор, бывший премьер Виктор Зубков, 
после абсолютно несмешного замечания ВВП вы-
дал любопытную реплику. Реплику, которую люди 
менее политически корректные, чем я, назвали 

бы чем-то не сильно далеким от подобострастия: 
«Владимир Владимирович нам немножко напря-
женную обстановку разрядил хорошей фразой, 
шуткой. Спасибо, Владимир Владимирович, вы 
мне помогаете». ВВП отреагировал мгновенно: 
«Это не шутка».

Я совсем не хотел бы обижать Виктора 
Зубкова. Скорее всего этот почтенный ветеран 
российской политической сцены хотел всего 
лишь в свойственной ему форме еще раз выра-
зить свое уважение к «старшему (по должности) 
товарищу». Но получившийся обмен репликами 
может служить своеобразным символом от-
ношений между Путиным и российской поли-
тической элитой.

Элита обрушивает на ВВП поток показно-
го обожания: ах, как вы гениальны, Владимир 
Владимирович, как вы непогрешимы! Любая 
ваша мимолетная реплика — настоящий кла-
дезь мудрости! 

Путин с порога отбрасывает этот поток. Но 
в то же самое время он воспринимает его как 
должное. ВВП образца 2012 года — человек, для 
которого нет пророка в своем отечестве.

По рассказам информированных людей в 
Кремле, президент, например, абсолютно не 
следит за российской прессой. Зато он внима-
тельно читает немецкие печатные СМИ и даже 
смотрит немецкое ТВ. А раз так, то мы можем не 
сомневаться: Владимир Владимирович узнает 
об акции «Войны» 2008 года все, что он должен 
был знать, и даже в десять раз больше. 

Жить в коконе из потоков лести, наверное, 
приятно. Но одновременно это и крайне опасно 
— и для самого политика, и для страны, которую 
он возглавляет. Жаль, что в России мало людей, 
способных вытащить Путина из этого кокона. И, 
слава богу, что у нас есть Германия! Возможно, 
хоть таким опосредованным образом наш люби-
мый президент узнает правду о своих ошибках.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

...САМ СЕБЯ ПЕРЕХИТРИЛ 
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Еще немного, и просуществовавшая 38 
лет поправка Джексона—Вэника уйдет 
в историю. В 1974 году с ее помощью 
американские власти лишили СССР 
статуса наибольшего благоприятство-
вания в торговле с США в качестве на-
казания за препятствование еврейской 
эмиграции и другие нарушения прав 
человека. Поправка оказалась живу-
чей: Советский Союз перестал суще-
ствовать более 20 лет назад, люди из 
бывшего СССР давным-давно свободно 
ездят по миру, а поправку отменили 
(точнее, сделали первый шаг к ее отме-
не) только в минувшую пятницу.

Палата представителей Конгресса США по-
давляющим большинством голосов (365 против 
43 при 26 не голосовавших) приняла законо-
дательный документ под названием «Акт 2012 
года об отмене поправки Джексона—Вэника 
применительно к России и Молдове и Акт 2012 
года об ответственности за соблюдение закон-
ности имени Сергея Магнитского». Ожидается, 
что совсем скоро — еще в ноябре или, в самом 
крайнем случае, в декабре — за схожий документ 
под тем же сдвоенным названием проголосует 
Сенат, после чего его подпишет и введет в дей-
ствие президент Обама.

Президент, вообще-то, был против того, 
чтобы увязывать предоставление России посто-
янного нормального статуса в торговле с США 
(ПНСТ) с правозащитным «биллем Магнитского», 
который предусматривает санкции против рос-
сийских должностных лиц, причастных к смерти 
Сергея Магнитского, и других нарушителей 
прав человека в России. Но не подписать новый 
закон Барак Обама не сможет — политическая 
расплата за это была бы тяжелой. Ведь тут в 
один законодательный пакет упакованы две 
«священные коровы»: создание новых рабочих 
мест для американцев и защита прав человека 
во всем мире.

Читатель, увидевший в названии нового 
американского закона слово «Молдова», на-
верняка задастся вопросом: а при чем тут Мол-
давия? Разумного ответа на этот вопрос у меня 
нет. Похоже, что его нет и у американских зако-
нодателей. В отличие от России, вступившей во 
Всемирную торговую организацию лишь в 2012 
году, Молдова состоит в ВТО с 2001 года, и отсут-
ствие у США нормальных торговых отношений с 
этой страной в течение 11 лет говорит, очевидно, 
о том, насколько это важно для США.

В международной политике — там, где нет 
нашей властной вертикали, позволяющей все 
делать на раз-два, — любая проблема решается 
долгими годами. Россия ведь тоже целых 18 лет 
стремилась и не могла вступить в ВТО... Но, как 
говорится, лучше поздно, чем никогда. Теперь 
мы в ВТО, и с Америкой, Бог даст, скоро будем 
торговать без дискриминационных тарифов, и 
Молдавия вместе с нами.

Дебаты в Палате представителей были 
непродолжительными и в основном единодуш-
ными. Прозвучало несколько критических вы-
сказываний в том плане, что, мол, не следует 
отказываться от такого инструмента защиты 
прав человека в России, каким много лет была 
поправка Джексона—Вэника. Но подавляющее 
большинство выступавших говорили о том, что 
нормализация торговых отношений с Россией 
после ее вступления в ВТО — элементарная 
необходимость. Без принятия такого закона, 
указал конгрессмен-демократ от штата Нью-
Йорк Грегори Микс, США будут и дальше терять 
сотни миллионов долларов только на тарифах; 
конкурентные преимущества на большом и важ-
ном российском рынке будут и дальше иметь 
европейские и азиатские страны.

Конгрессмен-республиканец от штата Ка-
лифорния Дана Рорабакер выразил разочаро-
вание по поводу того, что «некоторые коллеги 
еще сохраняют в своем сознании пережитки 
«холодной войны». После сегодняшнего дня, 
сказал калифорнийский законодатель, мы оста-
вим «холодную войну» в прошлом. Он также 
призвал блюстителей прав человека к боль-
шей последовательности: нельзя максимально 
раздувать любое нарушение прав человека в 
России и полностью игнорировать их наруше-
ния в Китае.

Многие из тех, кто выступил в ходе дис-
куссии, подчеркивали, что «билль Магнитско-
го», ставший второй частью объединенного 

законопроекта, призван играть конструктивную 
роль и, вкупе с отменой поправки Джексона—
Вэника, содействовать расширению всесторон-
него сотрудничества между Россией и США. Как 
заявил конгрессмен-демократ из Калифорнии 
Говард Берман, «билль Магнитского» должен 
не ограничивать, а напротив, продвигать дву-
стороннюю торговлю наряду с содействием 
соблюдению прав человека в России.

Проблемы с Россией есть, сказал респу-
бликанец Дэн Бэртон из Индианы: это и охрана 
интеллектуальных прав, и необходимость раз-
решения российскими властями стопроцентной 
иностранной собственности в компаниях, дей-
ствующих на территории России, и другие во-
просы. Но Россия — это слишком большой рынок 
для того, чтобы им пренебрегать. По расчетам 
Института международной экономики имени 
Питерсона (авторитетный мозговой центр, ба-
зирующийся в Вашингтоне. — И.Б.), нынешний 
объем американского экспорта в Россию — $9 
млрд. — может быть доведен до $19 млрд. в те-
чение пяти лет. США смогут, добавил демократ 
из Мичигана Сэндер Левин, продавать в Россию 
больше станков и оборудования, автомобилей, 
самолетов — ведь Россия уже в ВТО, а у нас нет 
полноценного выхода на российский рынок. 
Рынок, который, как подчеркнул республиканец 
из штата Нью-Йорк Майкл Гримм, наполовину 
состоит из среднего класса, имеющего очень 
неплохую покупательную способность.

«Этот законопроект, — лаконично резю-
мировал республиканец из Техаса Кевин Брей-
ди, — в чистом виде касается наших рабочих 
мест». Другой республиканец, Питер Роскэм 
из Иллинойса, рассказал о своем разговоре 
с главой крупной компании из его штата, ко-
торая торгует с Россией: «Он мне сказал, что 
как только Конгресс примет закон о ПНСТ для 
России, экспорт его компании в Россию момен-
тально удвоится — с 15 до 30 млн долларов». А 
конгрессмен-демократ из Массачусеттса Ри-
чард Нил напомнил коллегам, что экспорт — это 
самый быстрорастущий сектор американской 
экономики: в прошлом году экспорт США в за-
рубежные страны увеличился на 6%.

Почти все конгрессмены говорили о не-
обходимости широкого, не только торгового 
сотрудничества с Россией и улучшения взаи-
мопонимания между Россией и США. Будем 
надеяться, что острые углы (а они есть в «билле 
Магнитского») не помешают этому процессу.

Илья БАРАНИКАС,  
собкор «МК», Нью-Йорк.

БАРЬЕР РУХНУЛ
Поправка Джексона—Вэника с момен-
та ее принятия была попыткой воз-
действовать на политику методами 
экономического принуждения. Один из 
авторов, сенатор Джексон, назвал ее 
«мягким эмбарго». А какие экономиче-
ские последствия принесет ее отмена?

Больше всего выиграют металлурги. По 
ряду причин (низкая стоимость рабочей силы 
в СССР и РФ — лишь одна из них) российский 
металл дешевле, а зачастую и качественней 
американского. Сказывается удачное располо-
жение месторождений. В 1970-х и позже в США 
было много воплей по поводу «советского (по-
том российского) демпинга на рынке металлов». 
Что, видимо, повлияло и на принятие в 1974 году 
поправки Джексона—Вэника, и на ее долгую, 
почти 40-летнюю жизнь. Отечественные метал-
лурги недополучали  порядка $2 млрд ежегодно. 
Теперь рынок США открыт. 

Немало получит и отечественная IT-отрасль. 
Поправка Джексона—Вэника ограничивала не 
только экспорт советских (российских) товаров 
в США, но и импорт. Прежде всего технологий 
двойного назначения, используемых как в воен-
ной, так и в гражданских отраслях. Но практиче-
ски все IT-технологии таковы. Конечно, бортовой 
компьютер танка отличается от домашнего ПК. 
Но не принципиально: «мозги» те же.

Чтобы достать американские новинки, при-
ходилось изощряться. Первые отечественные 
суперкомпьютеры были куплены в третьих 
странах, разобраны и в таком виде чуть ли не 
контрабандой ввезены в РФ. Отмена поправки 
уберет с рынка эти уродства. У российских про-
граммистов появится законный доступ к самым 
современным аппаратным средствам. Это мо-
жет дать отрасли примерно $1,5 млрд в год.

Третьим выигравшим являются газовики. 
Проект поставки в США из России сжиженного 
газа морским путем развивается медленно. За-
градительные пошлины (введенные поправкой 
Джексона—Вэника) мешали экономической 
эффективности. Больше не помешают: цена 
вопроса — $0,5 млрд в год.

Что до «закона Магнитского», то его эко-
номические последствия несравнимы с от-
мененной поправкой. Хотя бы потому, что в 
поправке говорилось об ограничениях в эконо-
мике в целом, а закон вводит санкции против 
отдельных лиц.   

Павел ЧУВИЛЯЕВ.

ЧЕМ БЕЗ МАГНИТСКОГО
ЛУЧШЕ ПОЗДНО,

Конгресс США голосует за нормализацию торговли  
с Россией — на своих условиях
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ОТ БЕНГАЗИ ДО ТАМПЫ
ЗА БУГРОМ

Барак Обама может дать волю своим личным чувствам

В МОСКВЕ ЗАРАБОТАЮТ ЕЩЕ 
ЧЕТЫРЕ ВЫДЕЛЕННЫХ ПОЛОСЫ
С 19 ноября в столице заработают выде-
ленные полосы на участках: Новослобод-
ская улица — Дмитровское шоссе (посе-
лок Северный) (на участке от Вадковского 
переулка до МКАД); Люблинская улица 
— от Волгоградского проспекта до Про-
ектируемого проезда 5396; Смоленская 
улица — МКАД (на участке по Большой 
Дорогомиловской улице, направление в 
центр); улица Красная Пресня — проспект 
Маршала Жукова (на участке от улицы 
1905 года до улицы Крылатской). В первый 
день полосы будут функционировать в техни-
ческом режиме, а с 20 ноября уже в обычном, 
и на водителей, выехавших на полосу, будет 
налагаться штраф.

У «ФЕМЕН» СЛУЧИЛСЯ НЕДОЛЕТ
Лидера украинского движения Femen Анну 
Гуцол не впустили в Россию и депортиро-
вали обратно в Париж первым же самоле-
том. Анна Гуцол, которая сейчас проживает во 
Франции, скрываясь от назойливых вопросов 
украинской Фемиды после известной акции 
со спиливанием креста, решила навестить 
родной Киев. Маршрут выбрала окольный — 
летела через Санкт-Петербург. Но границу 
пересечь не смогла. В аэропорту «Пулково» 
девушка была задержана, ее продержали в 
комнате милиции полночи. А в 3 утра посадили 
на самолет до Парижа. Официальных причин, 
почему Гуцол не впустили в Россию, никто не 
называл. Но сами «феменистки» полагают, 
что после громких акций Анна попала в список 
персон нон грата. 

2 МЛН ПОДПИСЕй, ЧТОБЫ 
ОТОЗВАТь МэРА
Мосгоризбирком подготовил законопро-
ект «О порядке отзыва мэра Москвы», 
который в ближайшее время поступит на 
рассмотрение депутатов Мосгордумы. 
Предполагается, что документ будет действо-
вать в отношении градоначальников, из-
бранных на прямых выборах. Для проведения 
референдума по отзыву мэра инициативной 
группе потребуется собрать не менее 25% под-
писей столичных избирателей (порядка 2 млн). 
Мэр также может быть отозван за нарушение 
им законодательства России или Москвы, либо 
за «неоднократное грубое без уважительных 
причин неисполнение своих обязанностей». 
При этом эти факты должны быть установлены 
судом. Эксперты называют требования за-
конопроекта невыполнимыми. 

МИСТЕРА БИНА СКОРО НЕ БУДЕТ
Комедийный образ чудаковатого Мистера 
Бина перестанет существовать, ибо актер 
Роуэн Аткинсон принял решение распро-
щаться с привычным образом и переклю-
читься на драматических персонажей. Об 
этом сам Аткинсон заявил в интервью «Дэйли 
Телеграф». Актер признался, что несколько 
устал от того, что его до сих пор ассоциируют 
только с самым известным его героем, — и 
намерен сосредоточиться на драматических 
ролях в лондонском Вест-Энде.

В ШРИ-ЛАНКЕ АРЕСТОВАНЫ 
ПЯТЕРО РОССИЯН
Полиция Шри-Ланки заявила в вос-
кресенье об аресте пятерых россиян по 
обвинению в мошенничестве с кредитны-
ми картами, сообщает агентство Синьхуа. 
По данным следствия, задержанные прово-
дили незаконные операции с сообщниками в 
Камбодже и Вьетнаме. У них при аресте было 
изъято различное оборудование, включая но-
утбуки, которые, предположительно, использо-
вались для мошеннических сделок с кредит-
ными картами. Кроме этого, у подозреваемых 
было более $25 тыс., которые они сняли с 
банковского автомата в Шри-Ланке.

Украинка Анна Янко из Черкасс заре-
гистрировала в Национальном ре-
естре рекордов свою уникальную 
шевелюру. Ее локоны достигают в 
длину 2 метров 21,5 см. И это при 
росте в 178 см. Девушка не стригла 
волосы 18 лет. Анна рассказывает, 
что уход за косой-рекордсменкой 
— дело непростое. На мытье го-
ловы уходит пол-литра шампуня в 
месяц, сушка волос занимает око-
ло 7 часов, а ежедневная укладка 
— не меньше 20 минут. Между тем 
обладательницей самых длинных 
волос, согласно Книге рекордов 
Гиннесса, сейчас является китаян-
ка Ксие Квипингт, у которой локо-
ны достигают в длину 5 метров 63 
сантиметра.

От великого до смешного всего один шаг. 
От ливийского города Бенгази до флорид-
ского города Тампы тысячи миль. Там-
па — это ХХI век, Бенгази только-только 
отряхнулся от Средневековья. И тем не 
менее эти абсолютно не рифмующиеся 
города сегодня в Америке произносятся 
на одном дыхании. Их связало в один узел 
дело директора ЦРУ Дэвида Петреуса.

В прошлую пятницу Дэвид Петреус, уже не 
директор ЦРУ и не генерал армии с четырьмя 
звездами на погонах, а «частное лицо», давал 
показания на Капитолии за закрытыми дверями 
в комитетах по разведке палаты представителей 
и сената Конгресса США, Показания касались 
трагических событий в Бенгази, где террористы 
штурмовали и сожгли американское консуль-
ство в Ливии и убили четырех американцев, 
включая посла США в этой стране Кристофера 
Стивенса.

В ходе слушаний конгрессмены критиковали 
действия разведки, которая-де не проявила вни-
мания к положению консульства, хотя уже были 
тревожные сигналы. По данным госдепартамен-
та, консульство в Бенгази охраняли всего пять 
человек. Из них двое прибыли вместе с послом. 
Число нападавших составляли 50 человек, воору-
женных автоматами и гранатометами. Они легко 
проникли на территорию консульства и подожг-
ли его. В связи с этим сенатор-республиканец 
Марко Рубио заявил: «Как свидетельствуют 
показания мистера Петреуса, ясно, что меры 
безопасности были неадекватны, хотя нарас-
тающая информация показывает опасность, 
нависшую над консульством».

Слушания на Капитолии вновь подтвердили, 
что подлинной мишенью критики законодателей-
республиканцев является не разведка, а адми-
нистрация президента Обамы. В этом смысле 
особенно показателен резкий, даже грубый 
наезд на американского представителя в ООН 
Сьюзан Райс. Этот наезд тем более показателен, 
что Райс, негритянка и личный друг семейства 
Обамы, является наиболее вероятным прием-
ником Хиллари Клинтон на посту госсекрета-
ря США. «Вина» Райс состоит в том, что она с 
трибуны ООН озвучила откорректированную 
версию событий в Бенгази по тексту ЦРУ, одо-
бренному Белым домом. Демократы поднялись 
на защиту Райс, ссылаясь на то, что она зачитала 
рассекреченный текст, где были опущены по 
стратегическим соображениям названия тер-
рористических групп. 

Нападки на госпожу Райс, в особенности со 
стороны сенаторов-республиканцев, получили 
гневную отповедь со стороны президента. Под-
твердив еще раз, что госпожа Райс тут ни при 

чем, Обама с вызовом сказал, что если сенаторы 
хотят подраться, то они должны схватиться с 
ним: «Обвинять Райс в событиях в Бенгази — это 
просто возмутительно». Эти слова Обамы живо 
комментируются в печати. Наблюдатели счита-
ют, что они свидетельствуют об отходе Обамы 
от прежних отношений с оппозицией, которые 
характеризовались попытками проводить «двух-
партийную» политику с помощью пряника, а не 
кнута. Скажу больше. Поскольку второй срок пре-
зидентства для Обамы последний и ему больше 
не надо думать о переизбрании, он может давать 
волю и своим личным чувствам, не опасаясь, что 
расисты приклеят к нему стандартную кличку 
«рассерженного негритянского мужчины», чего 
он очень опасался в период своего первого срока 
и из-за чего заслужил нарекания многих афроа-
мериканцев: мол, мы помогли тебя выбрать, а ты 
нас не защищаешь.

На слушаниях Петреуса в Конгрессе вопрос 
об его амурных похождениях не поднимался. 
Тем не менее генерал счел необходимым само-
критично выразить свои глубокие сожаления. И 
здесь самое время перекинуться из Бенгази в 
Тампу, где проживает самая опасная соперница 
роковой Полы Бродвелл, с которой директор 
ЦРУ крутил роман — а именно Джилл Келли. 
Это была та еще штучка! Залезшая в долги, она 
пыталась выбраться из долговой ямы, сведя 
южнокорейских бизнесменов с американским 
дельцом Адамом Виктором. За сделку на по-
ставки натурального газа на сумму в $4 млрд 
Келли потребовала $80 млн комиссионных. Вик-
тор, президент Trans Gas Development Systems, 
сказал ей без всяких обещаний, что она сумас-
шедшая. Сделка не состоялась. Оказался туфтой 
и созданный супругом Джилл Скоттом «Раковый 
фонд доктора Келли», целью которого должно 
было быть «проведение исследований и помо-
щи пациентам, смертельно больным раком». В 
действительности почти все деньги фонда шли 
на банкеты и развлечения. 

Впрочем, Джилл летала и еще выше. Штаб-
квартира иностранных участников войны в Афга-
нистане устроила военно-воздушное празднество 
на базе МакДилл. На нем Джилл Келли прыгала с 
парашютом вместе с натовским авиадесантом. 
Молодец баба! Чего не сделаешь, чтобы вылезть 
из долгов. Сейчас Джилл больше не сигает с 
парашютом, а бомбардирует мэра Бакхорна 
посланиями такого содержания: «Дорогой Боб! 
Прошу помощи против людей и папарацци (па-
парацци уже не люди!), которые нарушают мою 
собственность. Мои дети напуганы. Департа-
мент полиции передал медиа содержание моего 
тревожного звонка по 911, где упоминаются мой 
адрес и номер моего мобильника».

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

В ЕГИПТЕ ПРОИЗОШЛО КРУПНОЕ 
ДТП С ДЕТьМИ
На одном из железнодорожных переез-
дов близ населенного пункта Манфалут 
в провинции Асьют столкнулись поезд и 
автобус, в котором находилось более 60 
школьников. Возраст большинства из них не 
превышал шести лет. По последним данным, 
в результате трагедии погибли 50 человек (48 
из них — дети). Причины ДТП устанавливают-
ся. Правительство Египта приняло решение 
выплатить по пять тысяч фунтов (около $900) 
семье каждого погибшего в результате 
трагедии

ФРАНЦУЗЫ ПРОТЕСТУЮТ ПРОТИВ 
ОДНОПОЛЫХ БРАКОВ
Более 100 тыс. человек приняли участие 
в демонстрациях во Франции против 
легализации правительством страны 
гомосексуальных браков. Напомним, что 
две недели назад правительство республи-
ки узаконило однополые браки, несмотря 
на протесты представителей религиозных 
организаций. Согласно тексту законопроек-
та о легализации гомосексуальных союзов, 
во всем Гражданском кодексе слова «мать» 
и «отец» будут заменены на «родитель А» и 
«родитель Б». Негативная реакция обще-
ственности не заставила себя долго ждать: 
на парижские улицы вышло порядка 70 тысяч 
человек. Массовые, хоть и не такие много-
численные манифестации прошли и в других 
французских городах, включая Лион и Тулузу, 
где полиция вынуждена была применить 
слезоточивый газ (меры были предприняты 
в отношении защитников секс-меньшинств, 
вышедших на параллельную акцию).
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Мультикультурализм в последние годы стал 
словом чуть ли не ругательным. Попытки до-
казать равенство культур и оценивать людей по 
канонам их веры и согласно принятым в их обще-
ствах правил поведения все чаще становятся в 
глобализированном мире причиной серьезных 
социальных конфликтов. Мигранты, движимые 
экономическими мотивами, подвергают себя 
огромным испытаниям, переезжая в чуждые 
им страны на работу, и совершенно рациональ-
но ищут спасения в своих религии и культуре. 
Местные жители, относящиеся к приезжим как 
к работникам, проявляют недовольство тем, 
что в их когда-то понятных и родных странах 
возникают островки других культур и обычаев. 
Решить возникающие в связи с этим проблемы 
непросто — и они обречены оставаться одними 
из самых острых в ближайшие десятилетия прак-
тически во всех развитых странах, куда едет все 
больше мигрантов.

Но помимо «типичных» мигрантов — пло-
хо одетых людей, стоящих за прилавками или 
убирающих мусор, плохо говорящих на мест-
ных языках, — есть и другие приезжие, совсем 
иного свойства. Их не презирают, их не гнобят, 
их не стесняются. Ими восхищаются, их любят, 
их почитают.

На прошлой неделе в Венской опере давали 
«Симона Бокканегро» Верди. За дирижерским 
пультом стоял Филипп Оген, француз. Главную 
партию пел Пласидо Доминго, испанец. Пар-
тию Фиеско — Айн Ангер из Эстонии. Адорно 
— Рамон Варгас из Мексики. Паоло — Эйджиро 
Каи, японец. Можно вспомнить, что та же Вен-
ская опера стала домом для русской Анны Не-
требко, башкира Ильдара Абдразакова, грека 
Дмитриуса Флемотомоса, корейца Ир Хонга, 
китайца Жиньху Хьяху и представителей более 
40 других стран.

То же самое происходит во всех современ-
ных космополитических городах практически во 
всех жанрах культуры, искусства, моды и спорта. 
Русская Наталья Водянова на протяжении не-
скольких лет была лицом L’Oreal, бразильянка 
Жизель Бундхен — лицом Dolce&Gabbana. При-
метой нашего времени стала масса «легионеров», 
защищающих цвета своих футбольных или хок-
кейных команд за тысячи километров от родных 
стран и городов, — причем все эти люди вызы-
вают восторг тысяч и миллионов поклонников. 
Да, мы знаем, что не везде, но в цивилизованных 
странах уж точно… 

Я не говорю о науке: сейчас в Соединенных 
Штатах в университетах преподают более 11 
тысяч профессоров из почти… 60 государств. 
«Кремниевая долина», или европейский центр 
ядерных исследователей, — лучшие приме-
ры межнациональных коллективов, которые, 
замкнись они в себе, не достигли их нынешних 
результатов. В образовании развивается схо-
жий тренд: в 2012 г. за пределами англоязычных 
стран насчитывалось более 20 университетов с 
преподаванием на английском. В одной Турции 
их уже четыре, всего на Ближнем Востоке — 11. 
В России… Ответ, думаю, ясен. Если даже не 
зацикливаться на языке, надо иметь в виду, что 
в мире более 60 вузов, в которых иностранные 
студенты составляют большинство. В России 
таких нет. В Соединенных Штатах учатся 765 тыс. 
иностранных студентов, в России — 70 тысяч.

Бизнес в XXI веке становится даже более 
интернациональным, чем все прочие сферы 
человеческой деятельности. 100 крупнейших 
транснациональных корпораций получают около 
46% своей суммарной выручки от операций за 
пределами стран регистрации. Над финансовыми 
рынками никогда не заходит солнце. Обслу-
живают этот сектор до 1,6 миллиона экспатов, 
работающих на «свои» компании за пределами 
границ «своих» стран. Сегодня эти люди зараба-
тывают в среднем на 55% больше, чем местные 
специалисты на схожих должностях. И это не 
удивительно — перенос технологий и знаний 
происходит в социальном вакууме только в меч-
тах фантастов. В жизни он совершается только 
вместе с движением людей. 

Мир становится современнее во многом 
благодаря этой «позитивной миграции». И это не 
открытие последнего времени. Кто строил новую 
Россию времен Петра I? Европейцы. Кто писал 
американскую Конституцию? Тоже европейцы 
и их потомки. Не странно ли, что относительно 
устойчивые демократии за пределами Европы 
возникали там, где европейцев оказывалось 
большинство? А почему был успешен Советский 
Союз? Потому что относился к своим республикам 

не как к колониям, а как к территориям, которые 
нужно было развивать с привлечением населения 
«метрополии». 

Такому «мультикультурализму» никто не воз-
мущался — наоборот, приветствовали, видя в 
нем залог развития и успешности. И сегодня 
именно он — основание для оптимизма в раз-
мышлениях о будущем мира. Его порой называют 
космополитизмом, но это не совсем верный 
термин. Люди, десятилетиями живущие в чужих 
странах, не отторгают собственного культурного 
наследия. Великий социолог Джованни Арриги, 
работая в Америке, до последнего дня оставался 
итальянцем. Фернандо Энрике Кардозо, когда он 
в изгнании преподавал в Европе, — бразильцем. 
Далай Лама — верный сын Тибета. И так далее. 
Это скорее «позитивный мультикультурализм», 
когда люди учат других людей уважать свою 
культуру, являя собой примеры ее величия. Не 
когда они показывают: мы будем молиться тогда-
то и так-то, потому что только это мы и умеем, 
— а когда они демонстрируют: мы не хуже вас, 
мы такие же, как вы, но только иные, достойные 
не меньшего восхищения. Общаясь с такими 
людьми, их собеседники постигают реальную 
множественность культур нашего мира. И это 
не высокие слова, это — жизнь.

Культура других людей проникает в нас через 
язык и общение, а не через религии и обычаи. 
Последние сложно подвергаются модификации 
и скорее разделяют людей, чем сближают их. 
Первые же выглядят залогом того, что более 
совершенный и более общий мир возможен. И 
прогресс на этом пути очевиден, хотя развитие 
идет по-разному в разных странах. 

Согласно последним опросам обществен-
ного мнения, в 27 странах Европейского союза 
более 42% взрослых жителей свободно владеют 
хотя бы одним иностранным языком (и почти 70% 
европейцев младше 35 лет), а 9,5% — двумя и 
более. 3,9% граждан ЕС постоянно живут за 
пределами своих национальных границ, в других 
странах союза. Студенческие обмены становятся 
постоянным фоном образовательного процесса 
— 6,5% студентов учатся в других странах. 

Единство прежде различных стран скре-
пляется уже не договорами о партнерстве, а 
семейными узами. В 1960 г. в странах Европы 
лишь 0,7% браков заключались между граж-
данами различных государств; в 2006-м — уже 
4,9, в 2011-м — почти 6% (в Германии таких было 
8,1%, в Голландии — 9,4%, а в космополитичной 
Швейцарии — 30,8%). Если динамика сохранится, 
то через 20 лет до трети населения Европы будет 
иметь многонациональную идентичность. Воз-
можно, таким образом родится новое, поистине 
мультикультурное общество...

К сожалению, в большинстве более тради-
ционных стран процесс идет куда медленнее. 
В Китае лишь 2% граждан свободно владеют 
каким-либо иностранным языком. В России — не 
более 11%. В то время когда первой леди Франции 
была итальянка Карла Бруни, а в Швеции — другая 
итальянка, Анна Мариа Корацца, в российском 
МИДе, например, не мог сделать карьеру чело-
век, имевший родственников за рубежом, а не 
то чтобы женатый на иностранке. 

Может быть, я преувеличиваю, но в нынеш-
нем мире слишком традиционно понимаемый 
патриотизм становится преградой прогресса.

Мультикультурализма не нужно бояться — 
тенденция к формированию единого глобального 
общества зародилась не вчера, и ее вряд ли 
удастся когда-то переломить. Нужно опасаться 
примитивного мультикультурализма — такого, 
который не ломает границы между обществами, 
а переносит их внутрь каждого отдельного обще-
ства, затрудняя социальное взаимодействие. А 
приветствовать нужно позитивный мультикуль-
турализм, который преодолевает границы между 
людьми и дает им возможность познавать языки, 
культуру и обычаи друг друга. 

Такой мультикультурализм, в котором нет 
места раз и навсегда данным идеологическим, 
религиозным или этническим идентичностям. 
Такой, который утверждает ценность человека 
именно как человека, а не белого или черного, 
христианина или мусульманина, русского или 
таджика. Потому что все остальные формы взаи-
модействия — или «диалога» — культур, религий 
или национальных общностей — это стандарты 
вчерашнего дня, давно уже переставшие от-
вечать новым возможностям людей и новым 
требованиям времени. 
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Только зачем все эти парковки и 
пункты проката, если ездить по 
городу все равно невозможно? 
Обочины, заставленные автомо-

билями, загоняют велосипедистов во второй, 
а то и третий ряд дороги; многоуровневые раз-
вязки и тоннели заставляют их забираться на 
тротуары, в подземные или надземные переходы, 
правда, там их тоже никто не ждет — никаких 
условий на сегодняшний день не создано и даже 
не предусматривается в проекте. Нет у нас и так 
называемых периферийных улиц, которые играют 
значимую роль в американских городах. У нас-то 
все больше магистрали, трассы, шоссе. А ведь 
свой макет московской велоструктуры рабочая 
группа при департаменте транспорта копирует 
именно с американской модели…

Возможно, человеку, далекому от велодви-
жения, красивые презентации могут показаться 
интересными и даже многообещающими. Тем же, 
кто уже не первый год сражается за создание в 
городе дружелюбной пешеходной и велосипед-
ной среды, становится очевидным, что все их 
надежды на рождение вело-Москвы скорее всего 
останутся просто утопией. Еще полгода назад 
проектировщики НИИ велотранспорта (есть в 
Москве и такая организация) показывали, как 
можно недорого и довольно функционально ор-
ганизовать велодвижение по набережным: сде-
лать заезды и съезды, где-то подремонтировать 
асфальт, продумать движение на перекрестках. 
Однако те, кто принимает решения о сооружении 
той или иной велодорожки, почему-то не ищут 
легких и дешевых вариантов.

В сентябре этого года были завершены 
работы по отраслевым схемам развития вело-
транспортной инфраструктуры города Москвы. 
На период до 2016 года к освоению предложено 
2 тысячи километров городских улиц, в пер-
вую очередь в спальных районах — маршруты 
к образовательным центрам, школам, крупным 
магазинам. Отдельной статьей предложены так 
называемые «точки притяжения» — велодорожки 
между плохо сообщающимися районами, там, 
где общественный транспорт пока еще развит 
недостаточно. Две сотни листов технических 
обоснований с учетом преодоления пробок, улуч-
шения транспортного сообщения — 25 схем по 
связи периферийных районом с центром, причем 
все с учетом безопасности движения и благопри-
ятных условий как для велосипедистов, так и для 
пешеходов. Но сегодня они почему-то оказались 
никому не нужными. Концепция городских вла-
стей в очередной раз поменялась. 

Видно, кто-то в кабинетах московской мэрии 

еще не потерял надежды заново изобрести ве-
лосипед и снискать за это всенародную любовь 
и лавры первооткрывателя. Только вряд ли этот 
велосипед будет пригоден для передвижения 
по Москве…

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

МУЛЬТИКУЛЬТУРНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества
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Патриотизм становится преградой прогрессу

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Так и не снесенный до конца, подза-
бытый после смены мэров в Москве, 
«Речник» продолжает жить: понемногу 
отстраиваться и вести теперь уже меж-
дуусобные споры за власть. За парадок-
сами жизни самого знаменитого дачного 
поселка в России наблюдал «МК».

Первое, что я вижу при входе в поселок, 
это собственную персону: на фотографии круп-
ным планом, на фоне снесенного в начале 2010 
года дома. Шум, как многие помнят, был тогда 
громкий. Снос приостановили по распоряжению 
президента, организовали межведомственную 
комиссию. Потом случилась отставка Лужкова, 
и о «Речнике» вроде бы забыли. Напоминает о 
прошлом длинный-предлинный плакат на заборе 
с фотографиями почти уже трехлетней давности 
и мартирологом — фамилиями дачников, не до-
живших до окончательного решения вопроса.

Поселок во время моего визита почти пуст: 
многие уехали на похороны одного из старо-
жилов. Так и подумаешь: какие дружные люди! 
Вместе и в радости, и в горе. Однако это не со-
всем так.

— У нас здесь рейдерский захват! — эмо-
ционально уверяет председательница прав-
ления поселка Людмила Гайдук. — В прошлом 
году решили избрать новое правление и ново-
го председателя. Сергей Удальцов привез два 
автобуса каких-то людей с доверенностями, и 
они проголосовали за американца! За Сергея 
Эфроса. И вот мы теперь с ним судимся! Будем 
стоять до конца. Воду «летнюю» нам подключили, 

а электричество дали только для приближенных 
к Эфросу. На 18 участков.

Митинговой активности, впрочем, вокруг 
незаметно. Видимо, большая часть «речников» 
разъехались на зимние квартиры. Бродят лишь 
рабочие. Обращаю внимание одного из них на 
новенький деревянный дом. Неужели строить 
разрешили?

— Да нет, — говорит строитель. — Я так 
понял, это просто хозяин умный. Как заваруха 

началась, он дом сам и разобрал. А все утихло 
— собрал обратно.

Это не единственная новостройка. Рабо-
тяги не без гордости сообщают, что за четыре 
дня почти восстановили недоснесенный в свое 
время дом. Еще один новехонький особня-
чок появился вообще на ранее пустовавшем 
месте.

Подъезжает легковушка, и из нее выходит 
молодая барышня по имени Светлана.

— Давно-давно в «Речнике» живу! Я здесь 
даже родила…

Спрашиваю о рейдерских делах и об 
Удальцове.

— Я была на том собрании в августе прошло-
го года. С начала и до конца. Никаких автобусов 
с пришлыми не видала. Удальцова тоже не было. 
Кто вам все это рассказал? Гайдук? Хм. У нас к ней 
свои претензии. Нам кажется, что она сама рвется 
к власти и к деньгам. Судится с этим Эфросом. 
Никакой он не американец, кстати. Но я лично с 
ним даже не знакома. Знаете, тут очень и очень 
многим вся эта кутерьма с дележом, судами и ис-
териками надоела до смерти. И потому стараемся 
держаться от всего этого подальше.

По словам Светланы, электричество у них 
«свое», от генератора. Просили у того правления, 
что с Эфросом, дать им квоту на 10 киловатт, но 
опоздали — лимитированное электричество 
быстро разобрали.

— А вода у нас давно тоже своя, из скважины. 
Дорого выходит здесь жить, но что поделаешь, 
когда жизнь здесь прошла? У меня сын, кстати, до 
сих пор снос тот зимний вспоминает. А ведь ему 
было тогда всего два с половиной годика!

Нейтральной позиции теперь придержива-
ются многие из поселка. Считают, что и Гайдук 
в свое время пришла к власти незаконно, не 
верят они и в легитимность «другого правления». 
Просто живут и живут. Надеются на то, что про 
«Речник» власти забудут окончательно.

Дмитрий КАФАНОВ.

«РЕЧНИК» ЗАСТРАИВАЕТСЯ НА ЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА
В знаменитом поселке идет борьба за власть на фоне новостроек

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
активно готовится к крупномасштаб-
ному военному вторжению в сектор 
Газа. В прессе регулярно появля-
ются сообщения о том, что изра-
ильтяне вот-вот приступят к своей 
военной операции, которая, не успев 
начаться, уже вызвала множество 
сравнений с операцией «Литой 
свинец», проведенной Израилем в 
2008—2009 гг. 

В словосочетании «Победить нельзя отсту-
пать!» популярный компьютерный редактор 
настойчиво предлагает поставить запятую 
после слова «нельзя». То же самое предло-
жили Иерусалиму несколько десятков араб-
ских стран совместно с Турцией и Ираном 
сразу же после начала контртеррористиче-
ской операции против палестинских груп-
пировок, продолжительное время обстре-
ливающих ракетами Израиль. В самом же 
Израиле прекрасно понимают, что навязы-
ваемые ему правила являются не чем иным, 
как шагом к коллективному самоубийству.

Израильтяне сравнивают ситуацию, склады-
вающуюся сейчас вокруг их страны, с той, что была 
примерно десять лет назад вокруг сектора Газа. 
Пока на его границах располагались еврейские 
поселения, они являлись своеобразным буфером, 
принимавшим огонь на себя в борьбе с террором, 
являясь естественным шлагбаумом набиравшим 
силу радикальным исламским группировкам. После 
одностороннего выхода из Газы такого буфера боль-
ше нет, и форпостом является уже весь Израиль.

В минувшие выходные неоднократному ра-
кетному обстрелу подвергались не только города 
юга страны, но и Иерусалим, библейский город 
трех религий. «Хамас» громогласно и с гордостью 
объявил, что его подразделения обстреляли пар-
ламент Израиля. Но если исламисты на самом деле 
целились в кнессет, то это значит, что израильские 
ПВО перехватили ракеты, летевшие точно в сторону… 
мечети Аль-Акса. Те, кто был в Иерусалиме, знает: 
от кнессета до главной иудейской святыни, Стены 
плача, по прямой — несколько сот метров. А Стена 
плача и есть западная стена расположившейся над 
ней мусульманской мечети.

Получается, в минувшие выходные мир был 
всего в мгновении от библейского апокалипсиса, 
описанного в древних книгах. В этот раз пронесло, 
а в следующий? Давайте лишь на секундочку рас-
смотрим сценарий, который мог произойти, если 
бы Израиль, поддавшись давлению сил, мечтаю-
щих изменить ход истории, отказался бы от своего 

исторического права на Иерусалим, передав его 
несколько лет назад Палестинской автономии.

Предположим, заседали бы сегодня в Иеруса-
лиме не Нетаньяху, а Абу Мазен и его правительство, 
с ненавистью именуемое «Хамасом» «аббасоидами». 
Могла бы случиться война между «Хамасом» в секто-
ре Газа и Иерусалимом, находящимся под властью 
ФАТХ, и могли бы исламские радикалы из сектора 
Газа обстреливать ракетами заседающее в столице 
умеренное правительство?

Ответ на эти вопросы очевиден даже тем, кто 
уже много лет пытается помирить воюющие не на 
жизнь, а на смерть две противоборствующие пале-
стинские группировки.

Вот только навряд ли у правительства Абба-
са в самый ответственный момент нашлась бы 
возможность защитить город трех религий от 
сумасшедших ракет, взрывающихся там, где им 
заблагорассудится. 

Рассматривая ситуацию на Ближнем Востоке, 
не стоит забывать, что для радикалов Израиль уже 
давно стал только поводом, в продвижении своих 
идей. Не было бы этой страны, для войны с ценностя-
ми современной цивилизации обязательно нашлась 
бы другая причина. Так было в годы Второй мировой 
войны, когда Гитлер, положив в основу фашисткой 
идеологии антисемитизм и уничтожение евреев, на 
самом деле планировал объединить мир в границах 
Третьего рейха. Об этом же мечтают сегодня и его 
наследники из группировок «мирового джихада», 
активно продвигающие идеи «всемирного халифа-
та». Сегодня на Ближнем Востоке нет войны между 
двумя испокон веков близкими народами, испове-
дующими традиционное мусульманство и иудаизм, 
а идет война с вооруженными до зубов радикалами, 
считающими своими врагами и тех и других.

Александр РОЗЕНЗАФТ,  
собкор «МК» в Израиле.

P.S. Офис телеканала Russia Today (на араб-
ском языке — «Русия аль-Яум») в Газе был раз-
рушен в результате попадания израильской 
ракеты. Съемочная группа телеканала не по-
страдала, сообщает ИТАР-ТАСС.

Тогда «Литой свинец» обрушился на 
сектор Газа тоже после выборов президен-
та США и тоже в преддверии парламент-
ских выборов в Израиле. Как отмечают 
эксперты, «свинцовая» операция только 
укрепила авторитет группировки «Хамас», 
в то время как популярность главы Па-
лестинской автономии Махмуда Аббаса, 
неспособного что-либо ответить Израилю, 
резко упала. Как рассказал ранее «МК» 
президент Института Ближнего Востока 
Евгений САТАНОВСКИЙ, события трех-
летней давности могли бы положить конец 
конфликту в Газе, однако операция не была 
доведена Израилем до конца.

Во время операции «Литой свинец» в 
период с 27 декабря 2008 г. по 18 января 
2009 г. в Газе было убито более 1400 чело-
век, пять тысяч местных жителей получили 
ранения. Кроме этого были разрушены 
дома, школы, больницы и многие другие 
объекты инфраструктуры. Наземная фаза 
операции была начата израильтянами 3 
января 2009 г.: после артподготовки две 
пехотные бригады и десантная бригада 
в сопровождении танковых и инженер-
ных подразделений начали наступление 
в северной части сектора. А на следую-
щий день с моря высадился израильский 
десант. Израильские войска рассекли 
палестинский анклав пополам. Широко 
применялись армейские тяжелые буль-
дозеры, зачищавшие районы базирования 
боевиков и уничтожая склады оружия. С 10 
января израильтяне начали медленно на-
ступать вглубь города Газа. После того как 
Генассамблея ООН приняла резолюцию с 
требованием немедленного прекращения 
огня, израильские и палестинские группи-
ровки начали сворачивать огонь — и к 20 
января из сектора были выведены послед-
ние воинские подразделения ЦАХАЛ.

Как отмечает издание «Джерузалем 
пост», новая операция Израиля будет го-
раздо крупнее по сравнению с «Литым 
свинцом». Газета указывает на то, что 
теперь Газа изменилась, а количество и 
качество оружия в руках боевиков «Хамас» 
и «Исламского джихада» увеличилось. 
Значит, следует ждать больших жертв?

Как и несколько лет назад, решение 
ЦАХАЛа ввести свои войска в сектор — это 
попытка остановить регулярный огонь со 
стороны палестинских боевиков, потому 
что, как показывает практика, ракетные 
ответы не могут решить ничего. «Джеру-
залем пост» прогнозирует и то, что из-
раильская армия в ходе новой операции 
будет иметь то же деление, как и три года 
назад. Тогда армейское командование 
создало несколько бригад, состоявших 
из бронетанковых, пехотных и инженерных 
частей. Вероятно, этот же принцип будет 
применен и сейчас.

Игорь СУББОТИН.

Израильские силы ПВО предотвратили трагедию библейского масштаба

В Газе вот-вот начнется 
наземная операция,  
как и несколько лет назад
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Израиль нанес 
очередной удар 
по Газе.

Израильские солдаты 
во время операции 
«Литой свинец» в Газе 
в 2009 г.

Прямо перед вступлением в силу зако-
на о некоммерческих организациях, ко-
торые теперь при определенных усло-
виях должны сами раскрывать себя 
как иностранные агенты, в этой, как 
выяснилось, бурной сфере разразился 
громкий скандал. В публичном доступе 
оказалась переписка представителей 
американо-российского Фонда по 
экономическому и правовому развитию 
(USRF) относительно финансирования 
политических проектов на территории 
России — возможно, в обход законо-
дательства. Эксперты убеждены, что 
это повод задуматься о дальнейшем 
совершенствовании закона об НКО.

Новый закон о некоммерческих организаци-
ях вступает в силу 21 ноября. Согласно ему, НКО, 
ведущие политическую деятельность и живущие 
при этом на западные гранты, должны зареги-
стрироваться в качестве «иностранных агентов». 
В процессе разработки соответствующего за-
конопроекта велосипед изобретать не стали 
и за основу взяли аналогичный американский 
закон FARA. Между тем принятие законопроекта 
вызвало бурную реакцию российского правоза-
щитного сообщества. Ряд российских правоза-
щитников заявил об отказе выполнять закон об 
НКО. Об этом «Известиям» рассказали лидеры 
ряда крупных некоммерческих организаций — 
Московской Хельсинкской группы (МХГ) и «Ме-
мориала». Госсекретарь США Хиллари Клинтон 
поспешила успокоить российских правозащит-
ников, пообещав, что правительство США найдет 
способ обойти новый закон об НКО.

Сказано — сделано. На днях в Интернете на 
сайте «Зашквар-инфо» была обнародована пере-
писка представителей американо-российского 
Фонда по экономическому и правовому раз-
витию (USRF). Ресурс специализируется на пу-
бликации компромата. Как и на сайте Wikileaks, 
там выкладываются материалы, полученные 
путем хакерских взломов. Публикации на тему 

переписки специалистов американского фонда 
авторы назвали USRF-Leaks.

Фонд USRF позиционируется как организа-
ция, не имеющая отношения к политике. Однако 
на деле это, похоже, далеко не так. Вот фрагмент 
переписки одного из сотрудников фонда, в ко-
торой он рассказывает о митинге на Болотной 
площади: «В течение последних 20 лет в России 
осуществляются разнообразные программы, 
финансируемые США… В воскресенье мы стали 
очевидцами их успеха… Нам необходимо ори-
ентировать финансируемые США программы на 
партнерство с российскими организациями, раз-
деляющими наши ценности». «Из 75 миллионов 
долларов от 30 до 50 миллионов должны пойти на 
создание широкомасштабной программы обме-
на, что позволит нынешнему поколению россиян 
получить представление о жизни в Соединенных 
Штатах и в странах Запада, — рассуждает о роли 
USRF в своем докладе Дэниел Ф. Рунде, пред-
седатель отдела глобального анализа CSIS. Он 
убежден, что необходимо увеличить количество 
участников программ обмена среди выпускников 
вузов и молодых специалистов. Цель — «разви-
вать глобальное мышление среди представите-
лей нового поколения интеллектуальной элиты 
России, которые будут руководить страной в 
следующие 10—20 лет». Заместитель секретаря 
генерального совета партии «Единая Россия» 
Ольга Баталина уверена, что USRF намеренно 
превращают в политический ресурс: «По сути 
это серый кардинал, который выбран США на 
смену засвеченному ресурсу USAID для даль-
нейшего влияния на российские внутриполити-
ческие процессы». По ее мнению, несмотря на 
внешне неполитический характер своей работы, 

за USRF скрывается целый ряд американских 
общественно-политических деятелей. «Перепи-
ска этой организации в Интернете показала, что 
USRF пытается воздействовать на российскую 
судебную систему, студенческое сообщество 
и протестную активность», — аргументирует 
Баталина. Она не сомневается в том, что USRF 
благодаря обнародованной переписке также 
будет нести ответственность по новому закону, 
если не признает себя иностранным агентом.

Вице-спикер Государственной думы РФ 
Владимир Жириновский также предупредил 
коллег по Госдуме об антироссийской направ-
ленности деятельности американо-российского 
фонда по экономическому и правовому развитию 
USRF. «Они хитрят, там… пытаются продолжать 
финансировать в основном правозащитные ор-
ганизации в основном с той же целью — влиять 
на развитие внутриполитической обстановки в 
стране в нужном американцам духе», — не со-
мневается Жириновский.

Блогер и политолог Павел Данилин согла-
сен с оценками политиков. По его словам, USRF 
работает непосредственно под руководством 
правительства США, о чем говорит договор, 
заключенный в 2008 году. «Программа, которую 
они реализуют, в первую очередь нацелена на 
контроль над российской судебной системой, 
а также на кооптацию потенциальных будущих 
лидеров России, будущих отставных чиновников, 
которых собираются готовить под совершен-
но определенным прицелом». По сведениям 
Данилина, «фонд выдает гранты до 100 тысяч 
долларов три раза в год, причем получить их 
может любой реципиент, на которого укажет 
посольство США».

«Американцы свое слово сдержали и на-
чали искать обходные пути», — замечает до-
цент кафедры политической теории МГИМО Ян 
Ваславский. По его словам, принятие нового 
закона об НКО было способом сделать более 
прозрачной деятельность иностранных фондов в 
России, финансирующих политически активные 
отечественные НКО. Раньше такого регулятора не 
существовало. «У России были вопросы к USAID, 
с помощью нового закона об НКО их удалось 
снять, а этой организации пришлось свернуть 
свою деятельность на территории нашей страны. 
Тут надо понимать, что поправки в закон об НКО 
принимались не ради поправок, целью было сде-
лать прозрачной деятельность некоммерческих 
организаций, которые должны иметь понятных 
учредителей, а также четкие источники финан-
сирования», — рассуждает эксперт.

На его взгляд, скандальная ситуация вокруг 
переписки специалистов USRF заставляет за-
думаться о том, что «существуют механизмы и 
в условиях действия нового закона об НКО, про-
должать действовать теми же методами, то есть не 
нытьем так катанием, но только в другой сфере». В 
этом случае, считает эксперт, надо выяснить, чем 
данная конкретная организация занимается, какие 
гранты выделяет: «Они, как выяснилось, вплотную 
работают с целым рядом реципиентов в России. И 
нужно проанализировать как конкретный случай, 
так и то, насколько поправки, принятые к закону об 
НКО, в действительности закрыли все возможные 
и неправильные лазейки, которые иностранные 
агенты могли иметь для того, чтобы вести непро-
зрачную деятельность в России», — поделился 
мнением Ваславский.

Ирина СМИРНОВА.

СКАНДАЛ

УТЕЧКА ИЗ USRF НЕ ПОНРАВИЛАСЬ РФ 
Американский «неполитический» фонд вел политическую переписку
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И снова мелкий шрифт
Скандалы с мелким шрифтом в кредитных 

договорах возникали не раз. Напомним, что речь 
о том, что банки в незаметных местах документа 
мелко и неразборчиво прописывают условия, 
серьезно ухудшающие условия кредитования. 
Мощные юридические службы позволяют им 
придумать многое в свою пользу. Классический 
пример: гигантские комиссии банка («за ведение 
ссудного счета» и т.д.), задирающие процентную 
ставку до небес.

Три года назад заемщики одержали важную 
победу: ЦБ и Высший арбитражный суд (ВАС) обя-
зали банки указывать полную (так называемую, 
эффективную) процентную ставку. Сколько всего 
денег заемщику придется переплатить банку за 
кредит. Причем указывать цифру нужно в начале 
договора и крупным шрифтом.

К сожалению, не все банки выполняют это 
требование. Крупные и средние указывают четко. 
Мелкие, особенно региональные, банки могут «по 
ошибке» пропустить. Причина в том, что ЦБ за 
«крупняком» следит очень строго. Да и средние 
банки боятся: сотрудник ЦБ, надзирающий за 
такой кредитной организацией, может надолго 
обеспечить «веселую жизнь» буквально нажатием 
двух кнопок. До мелких банков у ЦБ не всегда 
доходят руки, а территориальные управления 
ЦБ не всегда могут противостоять напору регио-
нальных администраций, под покровительством 
которых, как правило, находятся местные банки. 
В результате возникают нарушения.

За последний год ряд региональных кредит-
ных организаций выросли и предприняли экспан-
сию, в том числе в столичный регион. В качестве 
конкурентного преимущества они зачастую ис-
пользуют формально более низкие процентные 
ставки или более мягкие условия кредитования. 
Это прекрасно, поскольку в результате условия 
кредитования повсеместно смягчаются. Однако 
иногда забавно наблюдать, как московские и пи-
терские заемщики возмущаются региональными 
стандартами оформления договоров. Напри-
мер, с неуказанной или указанной неправильно 
эффективной процентной ставкой. 

Но это простой случай, и методы борьбы 
очевидны. Налицо нарушение нормативов ЦБ, и 
заемщику нужно всего лишь написать три бумаги. 
Заявление в банк о подозрении на нарушение. 
Добивайтесь того, чтобы банк поставил на нем 
входящий номер. Если не ставят, фиксируйте 
на заявлении точное время и пишите «принять 
отказались». Плюс два письма — в Роспотреб-
надзор и в Центробанк. К ним нужно приложить 
копии кредитного договора и заявления в банк 
(последнее доказывает, что в кредитную орга-
низацию уже обращались). Банк-нарушитель 
по головке не погладят. Для гарантии письма 
нужно посылать по простой, а не электронной 
(ау, прогресс!) почте с уведомлением о вруче-
нии. Тогда оба уважаемых адресата по закону 
должны ответить. А значит, провести хотя бы 
формальную, но проверку. 

Механизм «заявление + два письма» ра-
ботает и во многих других случаях (см. ниже). 
Это, что называется, начало разговора с банком. 
Конечно, писать жалобы и стоять в очереди на 
почте нормальному человеку некогда, да и не 

хочется. Но если заемщики и другие клиенты 
банков не будут отстаивать свои права, их не 
будет отстаивать никто. А банки будут нарушать 
(им это выгодно), пользуясь пассивностью и 
страхом клиентов. Никто вас за две жалобы не 
расстреляет! А угрозы коммерческого банка «на 
всю жизнь испортить кредитную историю» во 
многих случаях (особенно, когда у банка рыльце 
в пушку) являются пустыми «пугалками».

Страхование от банка
Существуют и более тонкие методы вытя-

гивания денег из кармана клиентов. Например, 
навязанные услуги. Огромное количество банков 
прямо обуславливает одобрение кредита согла-
сием заемщика на оплату страховки. В одном из 
довольно крупных московских банков авторам без 
обиняков заявили «а у нас страхование в процент-
ную ставку уже включено». Обычно навязывают 
страхование жизни и здоровья (нетрудоспособ-
ности) и страховку от потери работы.

Банки понять можно. Согласно данным ЦБ, 
просроченная задолженность физических лиц 
составляет 317 млрд руб. А в судах и на разных 
стадиях исполнительного производства находится 
исков и исполнительных листов против граждан, 
задолжавших банкам, на круглую сумму более 1 
трлн руб. Это последствия кризиса, когда многие 
граждане не смогли оплачивать свои кредиты. В 
разгар кризиса объемы просроченной задолжен-
ности достигали 9% от суммы выданных кредитов 
(10% считается порогом неустойчивости банков-
ской системы, при превышении она идет вразнос). 
Сейчас доля просроченной задолженности по 
сравнению с общей суммой выданных кредитов 
— 7,1 трлн руб. — мала (4,5%). До неустойчивости 
далеко, но банки (да и ЦБ) про кошмар помнят.

Григорий Варцибасов, банкир: «Рынок по-
требительского кредитования сейчас весьма 
ограничен, поэтому при росте объемов кэш-
кредитования ухудшается качество заемщиков. 
В настоящее время доля тех, кому кредит одобрят 
без проблем, в среднем составляет 30—40%. 
Имеет смысл внимательнее присмотреться к 
оставшимся 70—60% потенциальных заемщиков. 
Тщательная и гибкая настройка риск-практик 
может выделить среди них надежных клиентов». 
Уже сегодня основной поток заявок на креди-
ты поступает от клиентов, имеющих несколь-
ко действующих кредитов. При этом и система 
межбанковского обмена информацией, и бюро 
кредитных историй мало помогут в оценке риска 
такого «социального дефолта».

Вопрос в том, почему за это должны отдувать-
ся нынешние заемщики, которым силой впихивают 
страховку? Это как минимум полузаконно. А за-
траты заемщика, особенно при длительных сроках 
кредитования, могут составить до 10—15% суммы 
кредита. Некоторые банки, понимая проблему, 
предлагают заемщикам «вы месяц подержите; 
потом напишите заявление об отказе от страховки; 

тогда вам эту сумму должны вернуть». Так да не 
так: не «должны», а «могут» вернуть. А могут и 
отказать, как чаще всего и бывает. 

Механизм противодействия следующий. При 
получении кредита на навязанную страховку нужно 
согласиться — иначе кредит не дадут. Через месяц 
при обязательной оплате в срок нужно написать 
заявление, но не в банк, а в страховую компанию 
(на руках у заемщика два договора — кредитный 
и страхования; нужен второй, реквизиты там). В 
заявлении указать, что платите исправно (при-
ложить копию платежки) и в услуге страхования 
не нуждаетесь. На руку может сыграть наличие у 
заемщика нескольких кредитов. Если по одному 
из них страховка есть, банк обязан ее принять. 
Если не принимает, предпочитая «свои» (аккре-
дитованные, чтобы не сказать «прикормленные») 
страховые компании, — это незаконно.

Если откажут (что скорей всего), снова нужно 
писать жалобы, но не две, а три. Помимо ЦБ и Ро-
спотребнадзора третью жалобу нужно отправить 
в Федеральную службу по финансовым рынка 
(ФСФР). Ранее существовала отдельная служба 
— Росстрахнадзор — но с июля 2011 года она 
упразднена, а функции, в том числе по рассмо-
трению жалоб и обращений граждан, переданы 
в ФСФР. Нужно заметить, что на оперативность 
и качество рассмотрения жалоб это повлияло 
негативно: у ФСФР явно не хватает ресурсов. 
Тем не менее проверку провести и ответить везде 
обязаны.

Если проблема не решилась, нужно собрать 
всю переписку с ведомствами и страховой компа-
нией и обратиться в суд с иском к страховой ком-
пании о возврате страховой суммы. Суд обычно 
встает на сторону заемщика: прямых нарушений 
закона со стороны банкиров и страховщиков тут 
нет, но навязанная услуга есть. 

Мелочь, а неприятно
Еще одной уловкой банков против клиентов 

является «подсчет в свою сторону». Казалось бы, 
в банках все взаиморасчеты с клиентами давно 
компьютеризированы, и обмануть машину нельзя. 
Но программы пишут люди. И если они работают 
на банк, жди беды. 

Например, банки любят «переходящие сум-
мы», то есть ситуацию, когда до ежемесячного 
платежа немного не хватает — от 15 до 150 руб. О 
тайне возникновения этих цифр можно говорить 
долго и придется употреблять специальные мате-
матические термины, вроде накопленной ошибки. 
Но для заемщика важно не происхождения, а тот 
факт, что если платить в точности ту сумму, кото-
рая указана в ежемесячном платеже, примерно 
через год эти цифры появится. 

И поставят заемщика в положение просроч-
ника, даже если он платит исправно. Причем банк 
зачастую «забудет» сообщить про маленький 
долг. Его выгода в том, что, согласно условиям 
договора, процент на мизерную сумму начисля-
ется очень большой, поскольку она переходит из 
месяца в месяц и считается злостной просрочкой. 
Заемщиков у банка тысячи; эффект масштаба пре-
вращает средние 100 руб. переходящей суммы в 
ощутимую прибыль. 

Тут важна психология: обычный заемщик, 
не обладающий навыками профессионального 
бухгалтера, вряд ли станет дотошно разбирать-
ся, откуда взялась небольшая сумма. Он просто 
пожмет плечами и заплатит ее — банку в карман. 
Не подозревая, например, что из-за этого мизера 
он имеет просрочку более 5 месяцев, что отра-
жается в кредитной истории и видно в БКИ (бюро 
кредитных историй).

Чтобы избежать таких ситуаций, рекомен-
дуем каждый раз вносить ежемесячный платеж 
на 100—150 руб. больше, чем написано в графике 
платежей. Особенно если заемщик допустил про-
срочку; в этом случае риск появления «чудесных» 
недостач резко возрастает. Необходимо также 
проверять, что о вас пишут в БКИ. Раз в год это 
можно сделать бесплатно; при повторных об-
ращениях услуга стоит 250—500 руб. На сайте 
ЦБ можно направить запрос на предоставление 
сведений в БКИ. Заемщику ответят, в каком БКИ 
хранится его кредитное дело. Для запроса по-
требуется код субъекта кредитной истории; его 
можно узнать в банке.

Если заемщик не согласен с содержащимися 
в досье сведениями (например, банк «забыл» 
что-то полезное, они это любят), то необходимо 
отправить письменный запрос в БКИ. По закону 
ответить обязаны в течение 30 дней; в это вре-
мя кредитная история помечается как «оспари-
ваемая». Если и обращение в БКИ не помогает 
добиться справедливости, нужно жаловаться в 
ЦККИ (центральный каталог кредитных историй), 
в ЦБ и в ФСФР.

Настоятельно рекомендуем хранить платеж-
ки и чеки (если оплачивали через банкомат или 
платежный терминал) со всеми вашими платежами 
в пользу банка не менее 3 лет после полного по-
гашения кредита. Конечно, лишняя макулатура 
раздражает, но только при наличии платежных 
документов можно с гарантией отстоять свои 
права. 

В последнее время появилась новая уловка 
банков против заемщиков в виде «рекламных» 
акций и лотерей. Например, банк сообщает, что 
среди заемщиков проводится розыгрыш дорогих 
автомобилей, и вы стали одним из счастливчиков. 
Но чтобы получить приз, нужно внести на счет бан-
ка 30—35 тыс. руб. в течение суток. Автомобили 
действительно дарят, но в лотерее участвуют лишь 
те, кто внес эту сумму. Проигравшим сообщают, 
что они не успели либо платеж не прошел.

Попытки оспорить бесполезны: закон не 
запрещает гражданину делать добровольные 
пожертвования в пользу банка или иной ком-
мерческой организации. А что это был взнос за 
лотерею с якобы гарантированным выигрышем, 
нигде не написано; договора нет. Тут способ за-
щиты только один: не участвовать. Это общее 
правило: прежде чем перечислять деньги любой 
организации, требуйте письменный договор и 
прочитайте его три раза, до полного понимания, 
кому и за что вы платите.

Не нужно обвинять все банки скопом в злона-
меренности и склонности к мошенничеству. Часто 
ситуации не в пользу заемщика возникают из-за 
ошибок с обеих сторон либо из-за некомпетент-
ности клиента. Не говоря уже о том, что заемщики 
тоже придумали достаточно много «маленьких 
хитростей» против банков. Но нужно помнить, 
что в банке существует многоступенчатая служба 
контроля, которая ошибки выявит и исправит. А у 
заемщика нет в запасе ничего, кроме собствен-
ной головы и здравого смысла. Как говорится: 
доверяй, но проверяй! И свои права отстаивать 
не бойся: юридически заемщик и банк являются 
равноправными сторонами кредитного договора. 

Чем бы вас ни пугали в банке, закон выше внутрен-
них инструкций. К нему и нужно апеллировать 
заемщику при любом конфликте с банком.  

Мария СОЛТЫС.
Павел ЧУВИЛЯЕВ. 

■ ТЕМА НОМЕРА! «КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ ЛИЦО»
В эстетике лица важны детали. Низко нависающие брови, появившиеся но-
согубные складки или второй подбородок могут испортить впечатление от 
облика, и нужно искать подходящие способы вернуть утраченные контуры. 
Арсенал средств обширный: от косметологии до пластической хирургии.

■ «СЕКРЕТЫ УДАЧНОЙ ЗИМОВКИ»
От зимних холодов кожа страдает ничуть не меньше, чем от жары и иссушающего солнца. 

«Атмосфера красоты» рассказывает, как уберечь кожу лица от лютой стужи с помощью правильно 
подобранного крема. 

■ «БАННЫЙ ДЕНЬ»
В серые пасмурные дни самое время позаботиться о себе, порадовав как душу, так и тело. Напри-
мер, сходить в баню. Настоящую, русскую, с жаркой парной и березовым веником. Для этого совсем 
не обязательно покидать большой город. В современных спа-программах русская баня занимает 
одно из ведущих мест.
Также в номере: новинки косметического рынка, лучшие процедуры, интервью с ведущими спе-
циалистами области, рекомендации по сохранению красоты и здоровья. 

БАНКИ ПОЛУЧАЮТ ПРИБЫЛЬ 
ОТ ЗАЕМЩИКОВ,  
НЕ БРЕЗГУЯ НИЧЕМ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 19 ноября 2012 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

НЕ ПРОПУСТИ

Сбережения застрахованы!
Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные сбережения граждан — до 30% годовых
Пенсионерам, ветеранам 30% годовых независимо от суммы и срока
Ежемесячная выплата компенсации  Своевременный возврат 
ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ

Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»
Центральное отделение: г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.).
Телефон: (499) 788-16-51, (495) 670-01-72
Обособленные подразделения: 
г. Королев, пр-т Королева, д.7г, оф. 5 б, 10:00—18:00 (пн.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (499) 714-77-00, (495) 972-86-24,
г. Щёлково, 1-й Советский пер., д.2, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.), (495) 971-21-26,
г. Балашиха, проспект Ленина, д. 23/5, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (498)-303-22-55
г. Электрогорск, ул. Советская, д.1а, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 669-11-37, (903) 723-71-99
г. Железнодорожный, ул. Пролетарская, д.7, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 527-64-54
г. Ногинск, ул. Рабочая, д.59, оф.33, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 979-04-03
г. Cергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.156/1, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—17:00 (суб.), (964) 556-58-63
г. Павловский Посад, ул. Павловская, д.26, Бизнес-центр «Аленушка», 4 этаж, оф.413, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 
 10:00—16:00 (суб.), (496) 435-25-65
г. Люберцы, ул. Красная, д.1, 2 этаж, оф.15, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 565-49-17
г. Москва, проезд Стратонавтов, д.9, корп.2, 10:00—19:00 (вт.—суб.), обед 14:00—15:00, (499) 550-21-23
г. Москва, ул. Кусковская, д. 20А, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 740-13-70, (903) 725-39-66
г. Москва, ул. Святоозёрская, д.16, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 755-58-22 РЕ
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ООО "Финансовый Брокер"
Здесь растут ваши ДЕНЬГИ!

ПРИНИМАЕМ ЗАЙМЫ
от физических и юридических лиц

(495) 646-8375
АКЦИЯ   приносите нашу рекламу

  и получите доход, увеличенный на 0,5%

Возможность пополнения и досрочного 
востребования.

Деятельность застрахована
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до 36% годовых (в рублях)
пенсионерам + 0,5%

СПЕШИТЕ! до 14.12.2012 г.
Разыгрывается автомобиль Условия по телефону

Банк России неоднократно принимал жесткие надзорные меры против 
любителей обмана клиентов среди банков. Казалось бы, должен был 
отучить, но не получилось. Наоборот, в последнее время банки вновь 
обратились к порочной практике. Причем появились новые методы 
вытягивания денег у заемщиков. Корреспонденты «МК»  
отследили их и рассказывают о механизмах защиты.

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ

«АТМОСФЕРЫ КРАСОТЫ»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

НА РЫНКЕ 
ПОТРЕБКРЕДИТОВ 
ГРЯДЕТ ЛЕДНИКОВЫЙ 
ПЕРИОД

Так считают эксперты и Банк России
В 2012 году рынок необеспеченных кредитов 
для физлиц показал рекордный с 2007 года 
рост на 65%. В основном банки показали та-
кой рост за счет кэш-кредитов и кредитных 
карт. Эксперты отмечают, что период бури 
и натиска скоро закончится. 
«В 2013 году рынок необеспеченной роз-
ницы ждет «мягкая посадка», темпы роста 
упадут примерно на 10%. Плавное замед-
ление будет обусловлено ужесточением 
регулирования со стороны Банка России и 
удорожанием фондирования для банков», 
— сказал Станислав Волков, руководитель 
отдела рейтингов кредитных институтов 
«Эксперт РА».
Сейчас порядка 90% заявок на кредиты по-
ступает в банки от «повторных клиентов», то 
есть от тех, кто уже имеет один или несколько 
займов. С каждым следующим кредитом за-
емщики платят все менее аккуратно. «Полу-
чив первый кредит, 27% клиентов приходят 
за вторым. Но если первый кредит они вы-
плачивают аккуратно — уровень просрочки 
составляет всего 1,3—2,4%, затем показа-
тели ухудшаются. По заемщикам, у которых 
ежемесячный платеж по кредитам к доходу 
более 50%, уровень просрочки составляет 
уже 24,6%. При этом каждый второй такой 
заемщик уходит в просрочку», — говорится в 
исследовании, охватившем 19 тыс. клиентов 
банка «ДжиИ Мани».
В августе ЦБ заявлял, что у отдельных игро-
ков рынка доля розничных кредитов достига-
ет 70% от активов. Он планирует ужесточить 
требования к резервам по потребительским 
кредитам. Уровень резервирования будет 
повышаться несколько месяцев. Ужесточе-
ния начнут действовать с 1 марта 2013-го в 
отношении ссуд выданных с 1 января 2013 
года. Минимальные требования к резервам 
по непросроченным потребительским кре-
дитам увеличат до 2% (сейчас 1%). По кре-
дитам с просрочкой до 30 дней минималь-
ные требования по резервам предлагается 
увеличить в 2 раза с 3 до 6%. В случае если 
банки не разделяют портфели непросро-
ченных кредитов и кредитов с просрочкой 
до 30 дней, то минимальные требования 
к резервам по ним также увеличиваются 
вдвое — с 1,5 до 3%.
В проекте инструкции, размещенном на сай-
те ЦБ, предлагается установить повышенные 
коэффициенты риска по потребкредитам 
с высокими эффективными ставками: от 
25% годовых по рублевым ссудам и от 20% 
годовых — по валютным. Чем выше ставка, 
тем больше будет коэффициент риска. Для 
рублевых потребкредитов со ставками от 25 
до 30% годовых коэффициент риска пред-
ложено установить на уровне 1,1, со ставками 
от 30 до 35% годовых — 1,3, при ставках от 
50 до 60% годовых коэффициент будет уже 
2,0 а свыше 60% годовых — 2,5. Ожидается, 
что новация вступит в силу с 1 марта. 

Кредитные организации 
вспомнили механизмы 

обмана заемщиков
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ФСКН принято любить, потому что только 
она, дескать, спасает страну от наркотического 
болота. А кто с этим спорит, тот «звериное мурло 
наркомафии» (см. последние тезисы Виктора 
Иванова, директора ФСКН). 

Но спорить не надо. Достаточно просто на 
их собственном сайте внимательно посмотреть, 
а с чем именно борется наркоконтроль и что из 
этого получается. 

Все на борьбу с ацетоном!
Сейчас будет много цифр, но вы потерпите, 

потому что они интересные. 
Если на сайте ФСКН открыть раздел «Ста-

тистика», то сначала в глазах замельтешат все 
те же поражающие воображение тонны. К при-
меру, только за первые шесть месяцев 2012 
года уже изъято 69 тонн 249 кг «наркотиков и их 
прекурсоров»! 

В 2011 году было 48 871 кг. В 2010-м — 33 419. 
То есть динамика налицо, тут Медведев точно 
подметил. 

А теперь смотрим подробно. Берем текущий 
год. И оказывается, что из этой нечеловечески 
большой кучи в 69 тонн непосредственно нар-
котиками являются всего... 9! А основная масса 
задержанного, арестованного и пресеченного 
— свыше 59 тонн! — это некие прекурсоры.  

Такая же картина и в 2011 году: из 48 с лиш-
ним тонн на наркотики приходится только 22 тон-
ны. По 1 и 3 тонны приходится на психотропные 
и сильнодействующие вещества. Остальное 
— еще 22 тонны! — опять прекурсоры! И не-
даром в интервью информагентству директор 
ФСКН Иванов расплывчато называет урожай, 
собранный его службой, уже не наркотиками, а 
подконтрольными веществами. 

А что такое прекурсоры, которые изымают 
в таком количестве? Это химикаты, при помощи 
которых изготавливаются наркотики. Допустим, 
ангидрид уксусной кислоты для приготовления 
героина. Но прекурсоры — это и ацетон, и марган-
цовка. Не можете марганцовку купить в аптеке? 
Так она теперь злой прекурсор… 

Мне юристы говорят: «Ну что ты цепляешься? 
В функции ФСКН в том числе входит и наздор за 
прекурсорами». А цепляюсь, потому что не надо 
валить в одну кучу ацетон и героин и все это 
гордо именовать изъятыми веществами, пре-
красно понимая, что никто особо разбираться 
не будет. Ведь никому же и в голову не 
приходит, что речь идет не 
о героине! 

И обратите 
внимание: в позапрошлом, 2010 

году было изъято 28 сиротливых тонн с хвостиком 
(еще 5 приходится на психотропы и т.д.). Почти 
в два раза меньше, чем в 2011-м. А все потому, 
что закон об обороте прекурсоров был принят 
в 2011 году, и именно с этого года отчетность 
начала так приятно надуваться. И если взять 
под контроль еще чего-нибудь объемное, то 
скоро ФСКН знамена и вымпелы просто ставить 
будет некуда. 

Ну да ладно, мальчики любят хвастаться. 
Понятно, что 69 тонн выглядят лучше, чем 9. 
Но давайте теперь посмотрим, какие именно 
наркотики были изъяты. 

А был ли героинчик?
Глава ФСКН объявляет главной наркоугро-

зой то «спайсы», то дезоморфин, смотря по по-
годе. Но все-таки в фаворитах давно и прочно 
стоит героин, он же «афганская наркоугроза», 
он же «опиумная игла». И вот интересно, сколько 
мы его поймали. 

А вот тут нам сайт ФСКН уже не помощник. 
Во-первых, статистика дана только за два с по-
ловиной года. Дальнейшее тонет во мраке, хотя 
ФСКН уже 10 лет. 

Во-вторых, посмотреть по отдельности, 
сколько из этих шикарных тонн изъяли конопли, 
а сколько героина — интересно же! — можно 
было только в 2010 году. Сейчас можно увидеть 
только цифры «значительных изъятий по клас-
сификации УНП».  

Но даже так видно, что впереди с флагом 
несется конопля. Вот 2010 год: почти 23 тонны 
конопли на 1322 кг героина. «Значительные» 
изъятия 2011—2012 годов показывают такой же 
перекос.

Но это неважно, пусть шифруются, потому 
что у меня есть гораздо более информативный 
документ. Это Всемирный доклад по наркотикам, 
ежегодно выпускаемый Управлением по наркоти-
кам и преступности ООН. Каждая страна обязана 
предоставлять для него отчет — сколько всего 
веществ было изъято. Россия предоставляет 
консолидированные данные: сколько изъяли все 
правоохранительные органы: ФСБ, МВД, ФСКН 
и таможня. Так вот, все вместе они изъяли в 2010 
году 2637,08 кг героина. 

Данных за 2011 год еще нет, но если посмо-
треть динамику последних лет, то, скорее всего, 
тоже будет не больше 3 тонн. Но не 9. 

На самом деле 1, 2, 3 тонны героина — это 
очень и очень много. Это результат огромной 
работы и вполне на уровне европейских стран. 
Но, к сожалению, и с этим изъятым героином все 
не очень однозначно. 

Дело в том, что для Доклада УНП ООН страна 
должна указывать чистоту изъятого вещества. Так 
вот, начиная с 2001 года мы предоставили данные 
о чистоте только пару раз, в отличие от Штатов, 
стран Западной Европы и Великобритании. 

— Это не просто две с половиной тонны, — 
говорит известный эксперт по наркополитике, 
юрист Михаил ГОЛИЧЕНКО, который много лет 

работал в УНП ООН—Россия и знает всю эту 
кухню. — Это две с половиной тонны героина 
неизвестной чистоты. Если смотреть только на 
цифры, то они вполне адекватны, хотя и немного 
ниже, чем у зарубежных коллег. Однако важно 
смотреть не только на цифры, но и подумать над 
тем, что изымают в России. А с этим в России си-
туация весьма туманная, особенно в отношении 
самых опасных наркотиков, таких как героин, 
кокаин, дезоморфин, опий. Именно в отношении 
этих наркотиков в подавляющем большинстве 
случаев не устанавливается чистота, то есть 
не устанавливают, сколько в изъятой смеси ре-
альных наркотиков, а сколько — нейтральных 
примесей.

Согласно данным УНП ООН, РФ потребляет 
ежегодно 70 тонн афганского героина. И речь 
идет о героине чистотой не менее 75%. Но по 
результатам исследования, проведенного со-
вместно УНП ООН и ННЦ наркологии, обычная 
чистота наркотика, который потребляют нарко-
маны в России, составляет 5%. Остальное, грубо 
говоря, мел. Поэтому, когда правоохранительные 
органы России отчитываются о 3 тоннах изъятого 
героина в год, реального вещества там в десятки 
раз меньше. 

— А по уголовным делам какая чистота 
героина обычно проходит?

— А в подавляющем большинстве случаев 
экспертиза чистоту вообще не устанавливает. То 
есть мы даже не знаем, что там действительно 
изымает ФСКН в рамках «значительных изъятий» 
— чистый героин или смесь 1%. Но и по тем не-
многим уголовным делам, где экспертиза была 
проведена качественно, видно, что чистота изы-
маемого героина крайне низкая. Бывает и 0,6%, 
как в деле правозащитника Дениса Матвеева. 

То есть, если все это посчитать, в год из 
оборота правоохранительные органы изымают 
менее 1% ввозимого героина. Иными словами, 
много шума и пыли, а результат работы стре-
мится к нулю. Не умеем работать по героину? 
Будем чистить лавочников, книжные магазины, 
бакалейщиков и пачками сажать потребителей 
наркотиков. И, конечно, сотрясать воздух заяв-
лениями об «афганской наркоугрозе».

Кроме того, если вы изымаете килограмм 
чистого героина (75% и выше), ничего не стоит 
взять 90% себе, остаток разбавить и продолжать 
уголовное преследование человека (вес-то сме-
си не изменяется или даже увеличивается). А 
взятый себе героин запустить в оборот по новой 
через своих дилеров. Хотите — подкидывайте. 
Хотите — сделайте наркообщак, как было не-
давно в Москве.

— В подавляющем большинстве 
стран Европы, — продолжает Голи-
ченко, — за хранение наркотиков 
без цели сбыта или даже за сбыт в 
количествах до 1 грамма не наказы-
вают продолжительным лишением 
свободы. А в России это норма. Но 
у нас наркопотребитель вынужден 
покупать сразу много! У нас не ред-
кость люди с дозой до 3 граммов в 
день, потому что самого наркотика 
в том веществе, что они покупают, 
ничтожно мало.

И одно дело, если за изъя-
тые 3 грамма, в которых только 
1% наркотика, человек получает 
предупреждение с направле-
нием в лечебные службы. Как 
в Европе. И другое, если за то 
же самое он получает от 3 до 
10 лет лишения свободы, а с 
2013 года еще и без права на 
УДО до отбытия 3/4 срока. При 

таком уровне наказаний вопрос «за что?» 
более чем уместен. 

Грузите солому бочками!
Вообще, читая документы, которые публику-

ет ФСКН, часто становится неловко. Кузбасское 
УФСКН гордо отчиталось, что обнаружило на 
ювелирной выставке два кулона в виде листов 
конопли. В другом месте задержана зажигалка 
и арестована партия пряжек для ремней. А в 
2010 году в Антинаркотической стратегии чудом 
не появилась строка о непримиримой борьбе с 
какими-то нелепыми «цифровыми наркотиками», 
но никто не купился на такой развод, кроме под-
ростков и сотрудников ФСКН. 

Но копейка, что называется, к копейке. И 
на этом фоне как никогда удачно подвернулись 
бакалейщики со своим потенциально опасным 
маком.

Если смотреть Всемирный доклад по нарко-
тикам по годам, то видно, как неуклонно падает 
российская цифра по героину — с 3—4 тонн в 
2003—2005 годах до нынешних 2—2,5. Зато в 
2006 году неожиданно появились данные по 
маковой соломе. Никогда мы по ней не отчиты-
вались. И на тебе. Сразу 2,5 тонны. 

Маковая солома как таковая для России 
наркотик нетипичный. Но отчеты ФСКН многое 
объясняют: «Сотрудники УФСКН по Татарстану 
задержали в Московской области грузовик с 2 
т маковой соломы, которую преступники под 
видом пищевого мака планировали доставить в 
Набережные Челны». Или: «Сотрудниками УФСКН 
России по Московской области перекрыт канал 
поставки маковой соломы под видом пищевого 
мака. Из незаконного оборота изъято более 8 
тонн наркотических средств». Вот так раз — и тонн 
10 маковой соломы и наберется. Но вот с ней-то 
и наблюдается натуральный детектив.

При изготовлении наркотика из пищевого 
мака используют не сами зернышки мака, а при-
мешанные к ним кусочки от маковых коробочек 
(маковая солома), которые попадают туда при 
обмолоте. Но сотрудники ФСКН уже лет пять 
твердо стоят на своем: вовсе не при обмолоте! 
Это сами продавцы бакалеи подсыпают в чистый 
мак солому, чтобы потом таким ловким образом 
спокойно продавать ее наркоманам.

Никто не спорит: наркотик из пакета семян 
мака приготовить можно. Но не из всякого, а 
только такого, где примеси соломы много, хотя бы 
несколько граммов на кг семян. Но у нас сейчас 
сажают даже за десятые доли одного грамма 
на килограмм.  

Когда семена мака стали предметом судеб-
ных дел и экспертиз, Минюст совместно с ФСКН 
разработал единые «Методические рекомен-
дации» по их исследованию. Но пользоваться 
этими рекомендациями Минюст и ФСКН стали 
по-разному. Минюст под своими микроскопами 
исследовал «естественную примесь маковой 
соломы» — много ее или мало, можно из нее 
что-то сварить или нет. То есть опасен этот мак 
или нет. 

ФСКН налетала орлом и во всех своих экс-
пертизах писала: «смесь мака с маковой соло-
мой». И количество ее не интересовало. Нашли 5 
граммов на тонну? Всё, это продавец примешал, 
сажать его. Их даже не интересует: а зачем он 
примешал эти крохи? Кто это купит?

— А ведь наличие смешения надо доказать, 

— говорит один из авторов «Методических реко-
мендаций», зав. лабораторией криминалистиче-
ской экспертизы материалов, веществ и изделий 
Центра судебной экспертизы при Минюсте Юрий 
ВОРОНКОВ. — Надо доказать, что был такой 
умысел, — смешать мак и солому. Сделать это 
можно следственным путем. Например, обна-
ружить оборудование.

— В ФСКН говорят, что смешивают в сти-
ральной машине.

— Так вы ее найдите, эту машину! Есть и 
промышленные барабаны для смешивания. Но 
вы их тоже найдите! Ни разу ведь не нашли. Или 
можно доказать, что на таможню пришел мак с 
одной чистотой, а в розницу поступил с другой. 
Но в тех экспертизах ФСКН, что я видел, это ни 
разу не было доказано...

Кроме того, говорит Юрий Михайлович, в 
экспертизах ФСКН ни разу не был доказан факт 
«набрызгивания опия» — есть и такая версия. То 
есть ФСКН может не найти оборудование для 
смешения, не найти тару от маковой соломы, 
не отследить канал ее поставки. Но просто по их 
экспертизам в маке есть опий, и это считается 
основным доказательством его примешивания. 
Все равно, в каком количестве. Хоть миллиграмм 
на тонну.

Одним словом, то, что предприниматели 
смешивают мак с соломой, чтобы побольше 
продать наркотиков, это не более чем предпо-
ложение. ФСКН сама придумала преступление и 
сама теперь его расследует. Причем бывает, что 
концентрация примесей в маке на самом деле 
большая. Но иногда люди получают неиллюзор-
ные сроки за натуральную пыль. 

В заключение  
о заключениях
Все эти четыре дела объединяет, по мне-

нию Воронкова, одно: полная необоснованность 

экспертиз, проведенных ФСКН.
— Эти экспертизы имеют методические 

ошибки, — говорит Воронков. — Сделанные вы-
воды, что семена являются смесью с соломой, 
не обоснованы. В Белгороде вообще маразм 
— человек даже купил машину для очистки. И 
его повязали...

За Николая Романова уже который год бьет-
ся его сестра Валентина. Она получила уже два 
мнения специалистов: Минюста и Минобороны. 

Оба совпадают — эксперт ФСКН при производ-
стве экспертиз грубо нарушила «Методические 
рекомендации»: 

«Сделанные экспертом выводы не обосно-
ваны и не имеют объективного подтверждения... 
Выводы эксперта о наличии в примеси маковой 
соломы наркотически активных алкалоидов 
опия не подтверждаются экспериментальными 
данными... Исследования сделаны с грубыми 
ошибками... Рассматривать семена мака массой 
428,99 г и 417,85 г, содержащие 0,05 г и 0,075 г 
маковой соломы, в качестве «смеси семян мака 
с наркотическим средством — маковая солома» 
ошибочно...»

А ведь эта экспертиза ФСКН легла в осно-
ву обвинительного заключения. И человек не в 
санатории проведет пять лет — на зоне. И это 
только те случаи, что на слуху.

— На качество экспертиз в делах о наркоти-
ках вообще никто не обращает внимания, — го-
ворит Михаил Голиченко. — Наркотики настолько 
демонизированы, что борьба с ними любыми 
способами воспринимается обществом как долж-
ное, а потому никто не разбирается в деталях. А 
уголовное дело против сотрудника Пензенского 
НИИСХ Ольги Зелениной дает основание подо-
зревать, что ФСКН стремится зацементировать 
систему собственных низкокачественных экс-
пертиз, которые проводятся, что называется, 
для галочки. Ответственные специалисты, типа 
Зелениной, в такую систему не вписываются, а 
потому необходима акция устрашения. Самая 
доступная — уголовное дело и публичная порка 
с заключением под стражу и сеянием нелепых 
слухов о том, что Зеленина — часть ОПГ по сбыту 
наркотиков в пищевом маке. По такой логике 
любая экспертиза, проведенная защитой, уже 
выглядит как подозрение на ОПГ. Следовательно, 
специалистов будет все меньше, а значит, систе-
ма с неустановленной чистотой и сомнительной 
статистикой будет только расцветать...

Правда, не все коту масленица. Воронеж-
ский предприниматель Александр Полухин, от-
чаявшись защититься от посягательств ФСКН, 
обратился за помощью к депутату Госдумы Алек-
сандру Хинштейну. 

— Полгода мы бились, — говорит Полухин. 
— У нас были заключения независимых специали-
стов о том, что воронежские и московские экс-
перты ФСКН выполнили по нашему маку ложные 
исследования. Куда мы только ни обращались 
— и ничего, все в порядке, уголовные дела в 
отношении этих экспертов не возбуждали. Но 
затем мы обратились к депутату Госдумы Алек-
сандру Хинштейну, который внес два запроса. И 
оказалось, что все постановления Воронежского 
УФСКН — незаконные, их отменила прокуратура, 
и сейчас у нас проводится проверка...

А по обращениям адвокатов Натальи Ан-
дреевой и Филиппа Шишова в Воронеже реша-
ется вопрос о возбуждении восьми (!) уголовных 
дел в отношении сотрудников ФСКН по фактам 
злоупотребления должностными полномочия-
ми, фальсификации экспертных исследований, 
фальсификации доказательств, заведомо ложных 
доносов, хищения вещественных доказательств, 
незаконного задержания и заключения под стра-
жу, вымогательства денежных средств и неза-
конных действий. 

— Цифры по всем этим макам, соломам, 
ацетонам и прочему реально выглядят просто 
смешными, если посмотреть, как ничтожно мало 
изымается самого опасного наркотика, — говорит 
Михаил Голиченко. — Особенно на фоне всех этих 
заявлений о наркоагрессии... 2637 кг героина 
неизвестной чистоты — вот эти цифры как раз 
и отражают работу всей правоохранительной 
системы, во главе которой стоит ФСКН со своим 
ГАКом. То есть свою настоящую работу ребята 
не выполняют. А для пыли в глаза работают по 
тому, с чем могут справиться ППСники...

Анастасия КУЗИНА.

2637 КГ ГЕРОИНА НЕИЗВЕСТНОЙ ЧИСТОТЫ — ВОТ ЭТИ ЦИФРЫ  
КАК РАЗ И ОТРАЖАЮТ РАБОТУ ВСЕЙ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ,  
ВО ГЛАВЕ КОТОРОЙ СТОИТ ФСКН СО СВОИМ ГАКОМ

“Московский коМсоМолец”    
19 ноября 2012 года 
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В прошлом году Дмитрий Медведев вручил ФСКН какое-то знамя и 
сказал: «Итоги работы службы в целом впечатляют: по результатам 2011 
года ФСКН изъяла около 47 тонн наркотических средств, психотропных и 
сильнодействующих веществ, а также их прекурсоров (компонентов для 
изготовления), что практически на треть больше, чем в позапрошлом году». 
47 тонн — это какие-то нереальные мешки и вагоны. Это очень много. Пламя 
от сжигания этих веществ должно было празднично озарять полнеба в 
течение трех суток. А есть же еще одна цифра: Управление по наркотикам и 
преступности ООН утверждает, что ежегодно в нашу страну поступает 70 тонн 
героина. И вот когда рядом встают 47 арестованных тонн и эти 70, то прямо 
чувствуешь, как становится спокойнее на душе. Ведь побеждаем же! Враг не 
пройдет, ФСКН не спит. 
...Не спит и сочиняет нам сказки...
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УФСБ по Москве и Московской 
области уличило одно из под-
разделений московского нарко-
контроля в том, что там хранили 
в офисе и продавали героин, 

чтобы освобождать своих сотрудников, по-
павшихся на преступлениях: «В службе по 
ЮЗАО УФСКН РФ по городу Москве в на-
личии имеется крупная партия наркотиче-
ских средств. Последние незаконным путем 
сбываются при возникновении угрозы уго-
ловного преследования сотрудников для 
получения финансовых ресурсов, исполь-
зуемых при лоббировании вопросов прио-
становки или прекращения проверочных 
(следственных) мероприятий...»

За что на самом 
деле получает 
награды 
наркоконтроль?

Речь идет даже не о граммах героина: 
Денис Матвеев получил 7 лет тюрьмы 
за тысячные доли процента, которые 

еле обнаружили на экспертизе. 
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В начале 2011 года были осуж-
дены отец и сын ПАРАМОНОВЫ 
из БЕЛГОРОДА, а также четыре 
их сотрудницы. У них изъяли бо-
лее 2,5 тонны семян мака, со-

державших в примесях 96 граммов маковой 
соломы. Самое удивительное, что 
Парамонов-старший специально купил се-
парирующую машину для дополнительной 
очистки семян. Сергею и Александру дали 
по 10 и 8 лет. Женщинам — по 2—3 года обще-
го режима. Всех их обвинили в том, что они 
не очищали мак в этой машине, а, наоборот, 
обогащали его опием.
НИКОЛАЙ РОМАНОВ, КРАСНОДАР. Получил 5 
лет за два пакета мака по 400 граммов. В каж-
дом была обнаружена микропримесь 0,05 г 
и 0,075 г морфина. Николай — пенсионер, он 
перенес два инфаркта миокарда, страдает 
гипертонией 3-й степени, стенокардией, 
перенес операцию на сердце.  
ВОРОНЕЖ. АЛЕКСАНДРУ ПОЛУХИНУ и его се-
мье инкриминируют попытку продать 4 тонны 
мака, на которые они якобы в гараже набрыз-
гали 18 кг опия. Полиграф показал, что они 
этого не делали, но ФСКН не сдается.  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ШИЛОВ. Рекордсмен: в 
свое время у него было изъято 42 тонны мака, 
в которых найдено 295 граммов морфина и 
209 граммов кодеина. Вот как их можно было 
равномерно смешать? Кисточкой, что ли, на 
каждое трехтысячное зернышко? А сейчас 
Шилову предъявили еще 200 тонн. Что он 
в них «намешал», эксперты ФСКН пока не 
узнали — мешков очень много.
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— Элина Авраамовна, вы действительно 
готовитесь к роли Зыкиной?
— Я сама с удивлением об этом узнала из Ин-
тернета — люди позвонили, как и ты, спросили. 
Вранье. Мне никто не предлагал играть роль 
Зыкиной, я не видела никакого сценария… Зато 
в Интернете в разных сообщениях написано, что 
я буду играть Людмилу Георгиевну в последние 
годы ее жизни. Как это может быть? Я прекрасно 
знала Зыкину, мы с ней близко дружили, и я 
никогда бы не позволила себе играть ее, не по-
знакомившись со сценарием. Так что вранье.
— Ну а почему вас нет в Малом театре — 
сезон-то уже открыт? Что происходит?

— Я нахожусь в длительном отпуске, еще в конце 
марта я попросила отпуск.
— Почему? С чем это связано?
— Знаешь, это такая смешная история. Но очень 
неприятная. 27 марта, в Международный день 
театра, у нас шел спектакль «Горе от ума» (Бы-
стрицкая в этом спектакле играет роль Хле-
стовой. — М.Р.). И когда я шла по коридору в 
гримерную, получила подарок — праздничный 
календарь. Вошла в гримерную, дай, думаю, 
посмотрю. Посмотрела… Послушай, я 55 лет 
работаю в Малом театре. До последнего вре-
мени играла в трех спектаклях: два на основной 
сцене, один — на филиале. Так вот, меня в этом 

календаре не оказалось. Получается, что меня 
вроде и в театре нет. Я ужасно расстроилась, не 
могла ничего понять. Получается, что меня даже 
не учли. Потом я узнала, что это мне вроде как 
бракованный достался календарь.
— Странное дело, все артисты в «бракован-
ном» есть, а Быстрицкой — нет. Вы не пыта-
лись выяснить у руководства, у Соломина?
— Я не пошла ничего выяснять. Просто напи-
сала заявление — мне так проще. Мне всегда 
было нелегко в театре, независимо от того, что 
я играла, как я это делала.
— Но вам могут возразить, что у вас, Элина 
Авраамовна, тоже непростой характер.
— У меня характер сложный. Но для меня слово 
«честь» — не пустой звук. Люди меня знают: я не 
обману, не подведу. Когда я пришла в Малый, 
меня приняли очень хорошо. Я полтора года 
работала на договоре и помню, как Александра 
Александровна Яблочкина сказала про меня: 
«Я все поняла, ее надо брать». Это значит, что 
я была готова к работе в Малом. И у меня было 
много работы, но поменялось руководство 
— после Михаила Ивановича Царева пришел 
Юрий Мефодьевич Соломин. И в этот момент 
произошло следующее: я возглавляла Феде-
рацию художественной гимнастики страны, и 
меня попросили поехать на 10 дней в качестве 
руководителя делегации на чемпионат мира. 
Это был 1990 год, а в это время в Малом театре 
я получила роль в спектакле «Дядюшкин сон». 
Репетиции даже не начинались, я предупредила, 
что не могу не ехать, это было очень важно для 
выступления нашей сборной. Уехала, а вер-
нувшись, узнала, что на эту роль уже назначе-
на другая актриса. И у меня начался простой, 
который продолжался 10 лет. Получается, что у 
меня новая работа раз в четыре, а то и пять лет. 
Я считаю, что это очень большие промежутки 
для актрисы — невозможно держать форму. Это 

не значит беречь фигуру. Это — беречь память, 
речевой аппарат, психику.
— Чувствуется глобальная обида на 
Соломина...
— Я не могу объявлять, что я на него обижаюсь, 
— это не принято в Малом театре. Но все знают, 
где, что и как происходит. Во всяком случае, я 
не хочу произносить эту фразу.
— Послушайте, 10 месяцев вас уже нет в 
театре. Вы намерены вернуться?
— Только в том случае, если у меня будет новая 
работа. Я больше не могу играть героинь на 30 
лет себя моложе. Я даже когда ушла, то вместо 
себя рекомендовала ввести в спектакль «Пи-
ковая дама» (ее репетировал режиссер Андрей 
Житинкин) замечательную актрису из Театра 
сатиры Веру Васильеву. Причем я попросила 
отпуск без сохранения содержания.
— Получается, что вы сидите дома, ничего 
не делаете?
— Ну ладно, я не сижу дома и без работы. За-
нималась здоровьем, теперь все хорошо. Я под-
готовила антологию русских песен и романсов. 
Это такая большая моя работа с ансамблем 
«Россия», который создала Людмила Зыкина. Там 
и романсы, и песни военных лет, и песни памяти 
Марка Бернеса. Я и раньше пела, у меня в Малом 
театре было два сольных концерта, но никогда 
не думала, что буду работать с прекрасными 
музыкантами, с большим ансамблем.
— Элина Авраамовна, вам из театра кто-
нибудь звонит?
— Завтруппой иногда звонит. Ни дирекция, 
ни художественный руководитель не звонят. 
Я думаю, что я многое потеряла. Мне грустно, 
очень грустно. Самое ужасное, что я оказалась в 
театре самой старшей. Постарше меня актриса 
Еремеева ушла и больше не работает. Ты пойми, 
это не гордость, это верность чести.

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА

ГОСТИ «МК»

КАК ОСТАНОВИТЬ ДИАБЕТ???

8 (495) 544 46 46 (ежедн., кроме воскр.: 10:00—19:00)

ДИВИМЕТ — реальный результат! Надежно!
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«Дивимет» разработан российскими 
учеными,  эффективен при снижении уровня 
сахара в крови и в предупреждении ослож-
нений диабета, таких как сильное ухудше-
ние зрения, слепота; нарушения в печени; 
инсульт мозга;  сбои в сердечно-сосудистой 
системе; половая слабость, импотенция; 
диабетическая стопа, гангрена и др. 

• Эффективно снижает уровень глюкозы 
 и холестерина в крови
• Предотвращает осложнения сахарного  
 диабета
• Укрепляет кровеносные сосуды
• Нормализует обменные процессы 
 и кровообращение
• Способствует усвоению углеводов и т.д

Около 10 лет назад у меня на-
чался диабет. Чем только я не 

лечилась — ничего не помогло. Слу-
чайно прочитала про ДИВИМЕТ, по-
звонила, начала лечиться. Сначала 
без веры, думала, хоть временный 
результат получу. А вот и зря не ве-
рила! Сахар в норме, и самочувствие 
прекрасное!

Сысоева Е.А., г. Тольятти

«ДИВИМЕТ»
— по-настоящему надежное 

средство  для борьбы с диабетом 
любого типа! 

Препарат очень эффективен
для снижения сахара 

и холестерина в крови! 
С его помощью ваша жизнь 
кардинально изменится!!!

ОВЕН (21.03—20.04) 19—20 ноября воз-
можны сложные моменты в работе, но в целом 
обстоятельства складываются в вашу пользу. 
Не упустите это время и не бойтесь рисковать, 
надейтесь на свою интуицию и удачу. 22 ноября 
ваша решительность и энергия позволят вам 
склонить в свою пользу любого оппонента. 23 
ноября избегайте споров и конфликтов, осо-
бенно с руководством.

ТЕЛЕЦ (21.04—21.05) Очень динамичная 
неделя, когда вам будет трудно держать под 
контролем происходящие события. В спешке 
можно легко допустить промахи, особенно в 
работе с новыми партнерами, которые могут 
вас подвести. Внимательно следите за их на-
мерениями и не дайте втянуть себя в авантюры. 
23 ноября ваши планы могут оказаться на грани 
провала, но не впадайте в панику и доведите 
начатое до конца. Также на этой неделе жела-
тельно расплатиться с долгами и не доводить 
дело до судебных разбирательств.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05—21.06) В ближайшее 
время вряд ли произойдут кардинальные сдвиги 
в лучшую сторону, но и без дела сидеть вам не 
придется. Постоянно будут находиться дела, 
требующие вашего активного участия. Если 
наметится командировка, 19 ноября — удачный 
день для отъезда. 20 ноября возможны труд-
ности с транспортом, ошибки в документах. Все 
тщательно проверяйте. Воскресенье благопри-
ятно для отдыха, занятия спортом.

РАК (22.06—22.07) На первом месте лю-
бовь. У многих вся неделя пройдет в колебаниях 
и сомнениях. Влюбленные задумаются о сво-
их дальнейших планах. У семейных — новые 
увлечения на стороне или встречи с бывшими 
возлюбленными. 22—25 ноября не исключены 
семейные размолвки и взаимные упреки. Но в 
любом случае до конца ноября не спешите с 
резкими переменами, дайте себе время, чтобы 
принять взвешенное решение.

ЛЕВ (23.07—23.08) В данный период 
звезды обещают вам интересные и приятные 
знакомства, успех в сфере образования и науки. 
19—20 ноября успешной будет коллективная 
работа. В остальную часть недели придется 
усиленно заниматься семейными делами. У 
одних — срочные работы по дому, у других — 
проблемы со здоровьем родителей, у третьих 
— особого внимания потребуют дети. Если не 
справляетесь в воскресенье, просите помощи 
у близких друзей.

ДЕВА (24.08—23.09) В начале недели все 
пойдет отлично, если не вступать в пререкания 
с начальством. 22—23 ноября остерегайтесь 
ложной информации. Также на вашем горизонте 
возможно появление старых друзей или просто 
знакомых, которые вас не порадуют, т.к. могут 
всплыть какие-то нерешенные личные вопросы, 
требующие быстрых действий. В воскресенье 
найдите время позаниматься с детьми.

ВЕСЫ (24.09—23.10) По-прежнему самы-
ми актуальными остаются финансовые пробле-
мы. 19—22 ноября вероятны задержки выплат 
заработков и гонораров. Возможны ошибки 
в начислении пенсии и заполнении деклара-
ций о доходах. Крупные покупки в это время 
нежелательны.

СКОРПИОН (24.10—22.11) С приходом 
Венеры в знак Скорпиона 22 ноября усилится 
ваша привлекательность, особенно у женщин. 
Значительно облегчится завязывание новых 
знакомств, и мало кто устоит перед вашим 
обаянием. Однако период между солнечным и 
лунным затмением не слишком подходит для 
серьезных отношений, а браки, заключенные в 
это время, приносят больше переживаний, чем 
счастья. В семейных парах повышена вероят-
ность ревности, не исключен уход из семьи. 
Такая ситуация сохранится до декабря.

СТРЕЛЕЦ (23.11—21.12) 19 ноября — удач-
ный день для поездок, получения информации. 
20 ноября не исключены неприятные известия 
или сложные внештатные ситуации. 22—23 
ноября семейные неурядицы. 24—25 ноября 
дни повышенной активности, используйте ее 
для созидания.

КОЗЕРОГ (22.12—20.01) 19 ноября особый 
день. Идея, которая придет вам в голову в этот 
день, может стать основой большого перспек-
тивного проекта. Постарайтесь побыстрее во-
плотить свой замысел в реальные дела. Личная 
жизнь не порадует — возможны размолвки на 
почве финансовых или хозяйственных вопро-
сов. 22—23 ноября особенно конфликтные дни, 
в основном по вашей вине.

ВОДОЛЕЙ (21.01—19.02) Если накануне 
вам объяснились в любви или сделали пред-
ложение руки и сердца, весь понедельник вы 
будете летать на крыльях счастья, и все у вас по-
лучится отлично. Но уже 20 ноября вас ждут кон-
фликты с руководством, а 22 ноября нестыковки 
с партнерами или смежниками. 23 ноября, в виду 
повышенной вероятности ДТП, лучше работать 
дома или в офисе. 25 ноября будьте осторожнее 
в обращении с электроаппаратурой.

РЫБЫ (20.02—20.03) 21 ноября вы можете 
получить предложение о перспективной работе. 
Не исключено, что в этом вам поможет женщина, 
которая испытывает к вам сочувствие и сим-
патию. После 22 ноября возможны проблемы 
дома — поломки, разрушения. В ином варианте 
— ухудшение здоровья родителей, особенно 
отца. Все это потребует вашего внимания и 
дополнительных средств. При необходимости 
можно взять кредит. 25 ноября — удачный для 
этого день.

Внимание! Только на сайте goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!

20 ноября, вторник
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-

конференция президента Кавказской мо-
лодежной организации «Дети гор» Мадонны 
ДУНЯЕВОЙ. 

Как предотвратить межэтнические кон-
фликты среди молодежи? Кто провоцирует 
межэтнические конфликты? Стоит ли ждать 
эскалации межэтнического насилия?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ С 19 ПО 25 НОЯБРЯ

КАК ИЗБЕЖАТЬ  
МЕЖЭТНИЧЕСКИХ КОНФЛИКТОВ?

Горела в прямом смысле. На груди Водяновой 
красуется большая брошь. Что-то вроде ордена — 
восьмиконечная звезда с выведенной буквой «Н» 
посередине. «Это сделала моя подруга — Ульяна 
Сергиенко. Мне нравится, хотя это, наверное, 
высокомерно с моей стороны», — улыбается На-
талья. Звезда не просто украшение — кажется, 
она прикрывает сердце (обнаженное), которое 
модель называет своим «прямым контактом с 
Всевышним». Наверное, я должен упасть в обмо-
рок от волнения или хотя бы споткнуться о развя-
завшийся шнурок, но ее приветственная улыбка, 
как и ее влажные глаза во время воспоминаний 
о детстве, как и вдохновленный рассказ о Пари-
же, не оставляют мне никаких шансов. Передо 
мной не супермодель, а минимум старая подруга. 
Максимум — старшая сестра (хотя из всех своих 
социальных ролей главной она называет роль 
матери). И я горжусь ей так, как можно гордиться 
только очень родным человеком.
— Наталья, вы как-то сказали, что давно хо-
тели сняться в кино и что предпочли бы 
начать с какой-нибудь сказки. 
В каком-то смысле «Влюблен-
ные» — это и есть сказка. Только 
для взрослых: безумная любовь, 
Швейцария, Италия, роскошные 
отели, громкие балы и оборвавшая 
всю эту негу Вторая мировая война. 
А вы как для себя объясняете выбор 
именно такого проекта для старта 
актерской карьеры?
— Я не актриса, у меня нет специального 
образования, тренировки в этой области. 
Но у меня было убеждение, что когда поя-
вится правильный сценарий и правильная 
роль, я сама это почувствую. Почувствую, 
что не только могу, но и хочу это сыграть. 
И для меня Ариана и стала таким зовом. Ее 
жертвенность, которая в принципе присуща 
русским женщинам. Жертвенность, наверное, 
слишком громкое слово… Но мне знакомо 
это чувство, когда ты полностью отдаешь себя 
любви. Когда ты в принципе не ждешь ничего 
взамен. Такая любовь, когда ты что-то даешь 
другому человеку, а обратно тебе возвращает-
ся или меньше, или совсем не то. Для меня это 
чувство родом из детства. Том, в котором мы 
жили с моей сестренкой Оксаной и мамой, чья 
судьба очень повлияла и на мою жизнь. То, как она 
растила нас одна, как было тяжело. Я никогда не 
спрашивала, как и любой ребенок, — в принципе 
не задавалась вопросом: почему? Почему другие 
живут так, а я — иначе?
— А ваши знакомые на тот момент жили силь-
но по-другому? Все-таки вокруг был один и 
тот же Советский Союз.
— Я 1982 года рождения, когда в 1991-м Союз 
распался, мне было девять лет, и по-своему я была 
еще ребенком, хотя все равно очень хорошо пом-
ню это время. Я помню, как отменили школьную 
форму, — очень ярко. Это и открыло мне глаза на 
то, что я из очень бедной семьи.
— То есть, когда все выглядели одинаково, 
можно было спрятаться от бедности?
— Я не пряталась от бедности — просто о ней 

не знала. Мы 
жили с мамой и тогда 

еще ее мужем у бабушки. У нее была 
четырехкомнатная квартира. То есть довольно 

приличная. У мамы была своя комната. У меня 
была своя комната! Еще одна бабушкина и зал. 
В 1989-м, в разгар перестройки, родилась моя 
сестренка. И родилась инвалидом. Сегодня-то 
мы знаем, что у нее глубокий аутизм, но у нас ау-
тизм не принимали как заболевание долгие годы, 
поэтому при рождении ей диагностировали ДЦП. 
Доктора сказали: оставляйте ее, зачем вам такой 
ребенок? Моя мама отказалась это сделать, и от 
нее ушел муж. Не мой папа, а уже второй.
Это все произошло одновременно, и моя бабу-
ничка предложила разменять квартиру. Я их с 
дедушкой понимаю, они прожили всю жизнь, ра-
ботая на заводе, зарабатывая себе покой. И вдруг 
— ребенок-инвалид. Зачем им это нужно?
Так мы с мамой и сестренкой остались одни. В 
пустой квартире, в однокомнатной хрущевке. Там 

стояли только стол и диван. Как это сказать… два 
атрибута мебели (улыбается). Ну вот. Остальное 
— уже история.
— Когда «Фейсбук» набрал миллиард поль-

зователей, вы опубликовали на своей 
странице что-то вроде поздравитель-
ной открытки его основателю Марку 
Цукербергу, подписавшись «от модели 
— ролевой модели». Но, как по мне, вы 
куда больше подходите под это опреде-

ление. Особенно после вашей поездки в 
Крымск, работы там вместе с волонтерами, 

открытия детской игровой комнаты. Как вы 
вообще приняли это решение — поехать на 
место трагедии?
— Крымск? Об этом лучше рассказывает Тимон. 

(Невысокий мужчина с бородой, в свитере 
с накладками на локтях, который знаками 
показывает из-за соседнего столика, что 
у меня осталось пять минут на интервью. 
— Н.К.) Мы с ним работаем как раз по 
«Фейсбуку» и прочим new media. Я же 
вообще в компьютерах не разбираюсь. 
Тимон кругом путешествует со мной, 
он мне и рассказал про Крымск. Про 
катастрофу, жертвы, про обилие не-
однозначной информации в Интернете. 
Это была суббота, на следующий день 
после наводнения. В воскресенье мы 
прилетели в Москву, я что-то еще по-
читала сама и решила: надо ехать. 
Он на меня так посмотрел: куда? Я 
отвечаю: как куда — в Крымск. Он 
говорит: ну давайте поедем. Думал, 
забуду об этом на следующий день 
или хотя бы передумаю. Я же уже 
позвонила нескольким друзьям-
журналистам, просто проверить 
кое-какую информацию, заодно 
и им сказала, что собираюсь в 
Крымск. Они удивлялись: «Да? 
А зачем?» Ну как зачем — по-
смотреть, что там произошло, 

узнать — может быть, я что-то смогу 
сделать.
— Ваш отчет о поездке, который вы вели в 
«Фейсбуке», на тот момент мог соперничать 
с оперативностью и достоверностью со мно-
гими СМИ.
— Примерно для этих целей я и создала стра-
ничку в «Фейсбуке» на свой день рождения. Я 
занимаюсь, как мне кажется, большим делом 
— по крайней мере у меня большие амбиции 
с благотворительностью в России. Я ни в коем 
случае никому не противостою. Наоборот, хочу 
находить как можно больше союзников, чтобы 
просто улучшилась ситуация в стране. Потому 
что я абсолютно нейтральный человек. И аполи-
тичный. «Фейсбук» мне нужен для того, чтобы по-
лучать отзывы  от людей, наладить с ними прямой 
контакт. У меня такой график, что по-другому это 
сделать просто не получится. Я, конечно, встре-
чаюсь с людьми на открытии детских игровых 
площадок в разных городах России, но это обще-
ние — очень веселое, положительное, а есть же 
еще и обратная сторона.

— То есть люди пишут вам сообщения, а вы 
их читаете?
— Да-да. Я сама читаю все. Не всегда могу от-
ветить, но я реагирую — и на критику в том числе. 
Особенно на конструктивную.
— Несмотря на критику, а порой и просто хам-
ские выпады в вашу сторону, у вас сложился 
невероятно положительный образ. Кажется, 
к вам просто не прилипает ничего плохого. 
Что довольно поразительно, учитывая имидж 
вашей профессии в целом.
— У меня есть принципы, которым я никогда и ни 
при каких обстоятельствах не изменяю. Я честна 
перед собой и перед Богом. Это единственный 
судья мне. А самый жестокий — это я сама. Не то 
чтобы я святая и никого не сужу — я тоже могу о 
ком-то подумать плохо. И все равно стараюсь 
этого не делать вслух. 
Мне, конечно, бывает и обидно, и неприятно 
— я же человек и все чувствую. И мне иногда 
жаль, что я не могу объяснить кому-то что-то 
о себе, свой взгляд на мир. Но я понимаю, что 
не могу нравиться всем. Просто не все меня 
знают или знают только по моей определен-
ной работе.
— Знаете, как говорят — ей просто повезло 
оказаться в нужное время в нужном месте. 
Это же кажется так просто: приехать в Париж 
и стать топ-моделью. 
— Это просто еще один пример того хорошего и 
плохого, что есть в нашей профессии. Работа — 
особенно та работа, которая оплачивает мои сче-
та, — это способ, но ни в коем случае не причина 
для жизни. Но ее значение нельзя преуменьшать. 
Это большая и очень серьезная машина. Инду-
стрия, в которой я работаю, я сама, мой имидж, 
то, что я известный человек, — ничего из этого я 
никак не стесняюсь. И не соглашаюсь, когда гово-
рят, что я больше не модель, а занимаюсь теперь 
благотворительностью. Наоборот: у меня есть 
возможность заниматься благотворительностью, 
потому что у меня есть работа. Которая к тому 
же позволяет поддерживать контакт с людьми, 
которые могут повлиять на исход каких-то со-
бытий, ситуаций.
— Еще одна сторона публичности — при-
стальное внимание к вашей личной жизни, 
в которой в последнее время тоже было много 
новостей. Как вы реагируете на это?
— Как на информацию. Во всех вопросах, коммен-
тариях, даже критике в мой адрес обязательно 
есть урок.
— И какой? Что вы все еще на слуху, что за вами 
по-прежнему пристально наблюдают?
— Нет, все несколько глубже. Это информация 
к размышлению — как я могу улучшить не то 
что себя, а то, что я делаю. Свои поступки. Это 
интересно.
— А что тогда насчет вашей роли в фильме 
«Влюбленные»? Что вы для себя вынесли из 
этого урока?
— Я стала храбрее.
— А там есть смелые сцены…
— Там есть очень смелые сцены! В которых ну-
жен голос, нужна сила. Ее нужно было сыграть. 
Раньше я жила с ощущением, что не могу в жизни 
о каких-то вещах говорить громко. Не знаю, как 
это объяснить… Эта роль научила меня лучше 
владеть своим голосом. Не бояться сказать, не 
бояться что-то сделать — какое-то движение, 
какой-то шаг.
— К слову, о голосе — это ведь вы настояли 
на том, чтобы самостоятельно озвучить свою 
героиню для российской версии фильма?
— Я думала, что это естественно. Мне было бы 
очень стыдно перед нашими кинозрителями, если 
бы вдруг меня — русскую теперь уже актрису — 
озвучивал кто-то другой.
— Вы сейчас переехали в Париж. Среди ваше-
го круга общения там много русских?
— Есть близкие русские друзья, но немного. У 
меня в принципе немного таких, живущих за гра-
ницей. Здесь-то есть друзья хорошие. Но Париж 
всегда мне был по душе. 
— Это как-то с модой связано?
— Совсем нет. Там дышится хорошо — вокруг про-
стор, где можно гулять. Париж — очень красивый 
город. Я буквально влюбилась в него. Это же был 
первый город, в который я попала из Нижнего 
Новгорода. Я впала от него в такое состояние и 
была — как это сказать? Одурманена. И в этом 
состоянии нахожусь до сих пор.

Никита КАРЦЕВ.

Легендарная актриса — о своей обиде  
на руководство Малого театра и о творческих планах

МОДЕЛЬ
Наталья ВОДЯНОВА: 

«У меня есть принципы, 
которым я никогда 

и ни при каких 
обстоятельствах  

не изменяю»
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Как часто вам приходилось 
целый час ждать женщину, 
опаздывающую на встречу? А 
если эта женщина — топ-модель? 
Пока я скрывался от волнения 
в самом дальнем углу фойе 
сталинской высотки на Кутузовском 
проспекте, на 31-м этаже 
гостиницы (расстояние, идеально 
иллюстрирующее социальную 
пропасть между нами), горела 
звезда Натальи Водяновой. 
Модель приехала из Парижа в 
Москву всего на пару дней, чтобы 
представить фильм Гленио Бондера 
«Влюбленные», в котором она 
сыграла свою первую роль в кино.

С ирландским 
актером 

Джонатаном Ризом-
Майерсом на 

премьере  
в Москве...

...и в одном 
кадре  

в фильме.

« ЗЫКИНУ 
Я ИГРАТЬ  
НЕ БУДУ»

Народная артистка СССР Элина Быстрицкая (а народных 
СССР у нас по пальцам пересчитать) якобы собирается 
сниматься в роли другой народной любимицы Советского 
Союза — Людмилы Зыкиной. Об этом судачит Интернет. 
Саму же актрису, причем одну из красивейших в стране, 
последнее время на публике не встретишь, в Малом театре она 
в репертуарной афише тоже не значится. Что происходит? Об 
этом обозреватель «МК» узнал у самой Элины Быстрицкой.
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Элина БЫСТРИЦКАЯ: 
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По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, 
на Земле живет 1 млрд ин-

валидов и людей с ограниченными воз-
можностями. В цивилизованных стра-
нах они учатся вместе со здоровыми 
сверстниками. Пора войти в их число 
и России, заявили участники слушаний 
«Мировое сообщество университетов 
в аспекте социальной политики в отно-
шении инвалидов».

На сегодняшний день российские инвали-
ды учатся всего в 150 отечественных вузах из 3 
тысяч, включая филиалы. Причем сотней и более 
студентов-инвалидов могут похвастаться лишь 
50 университетов. В остальных речь идет о гор-
сточке ребят с ограниченными возможностями. 
А это капля в море.

— Около 10% населения России являются 
инвалидами. В специальных программах обучения 
нуждаются 120 тыс. детей-инвалидов на каждый 
год жизни. А в наших вузах всего 30 тыс. студентов 
с ограниченными возможностями — 4% от обще-
го числа. Эта проблема приобрела глобальный 
характер, — обрисовал ситуацию директор Голов-
ного учебно-исследовательского и методическо-
го центра при МГТУ им. Баумана, руководитель 
межвузовской экспертной группы Российского 
союза ректоров (РСР) по инклюзивному высшему 
образованию Александр Станевский.

Конечно, есть у нас и флагманы инклюзива. 
Взять хотя бы Бауманку, где еще с 30-х годов учат 
ребят с проблемами слуха, и учат успешно — эти 
выпускники идут у работодателя нарасхват. Или 
Московский городской психолого-педагогический 
университет (МГППУ), специализирующийся 
на инвалидах по зрению и опорниках. Но пода-
вляющее большинство вузов не участвует в этой 
работе. Поэтому в России лишь 219 специальных 
образовательных программ для некоторых кате-
горий инвалидов, а те, кто проходит по другим 
категориям, учатся по обычным программам. 

Поэтому инвалиду по слуху с гуманитарным скла-
дом приходится идти в технический вуз, а слепо-
му абитуриенту с талантом технаря — учиться 
на педагога. 

Впрочем, это только верхушка айсберга, счи-
тает Станевский. Многое упирается в финансовые 
проблемы. А без государственной поддержки 
их не решить:

— Настало время распространить опыт МГТУ 
на инклюзивное обучение в других вузах стра-
ны. Однако специальные программы Бауманки 
с реабилитационной составляющей и погруже-
нием инвалидов в рынок труда очень дороги. 
Общая «цена» подготовленных таким образом 
специалистов в 2–3 раза выше обычных. И это 
создает серьезные препятствия.

Конечно, подобные затраты более чем 

оправданны. И не только потому, что выпуск-
ники этих программ становятся полноценными 
субъектами рынка труда и получают хорошие 
зарплаты, а дополнительная специальная со-
ставляющая за счет налогов, которые они платят, 
и продукта, который они создают, «отбивается» 
всего за 5 лет. То есть, другими словами, речь, 
по сути, идет не о затратах, а об инвестициях, 
освобождающих государство от необходимости 
предоставлять инвалидам социальную помощь. 
Главное — не бросать один на один со своей бедой 
этих способных и деятельных людей. Но наше го-
сударство, к сожалению, предпочитает экономить 
на пятаках, теряя червонцы. 

— В итоге обучение инвалидов становит-
ся огромной проблемой для вуза, — расска-
зал ректор МГППУ Виталий Рубцов. — Ведь 
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ запои. т. 8(495)926-06-03
❑ купирование запоев. 

(495)995-22-50

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно.
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ наличные. 
Выгодные условия.
т. 8(495)589-62-72

❑ помощь в получении 
кредита. 
т. 8(495)970-22-13

сдаю
❑ квартиры на сутки, 

на часы.
т. 8-916-985-83-83

❑ автомобильные 
катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель т.589-86-90
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47, 
www.phaiton.ru

❑ "ГАЗель"
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды т. 517-44-72

предлагаю
❑ натяжные потолки.

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ плитка. Сантехника. 
Обои. Москвичи.
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ магазины покупают 
книги у населения: 
старинные и современные. 
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ ремонт телевизоров. 

(495)721-40-39
❑ ремонт холодильников.

т. (495)510-76-81
❑ ремонт швейных машин. 

т.8-903-231-82-63

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ щенки лайки, красивый 
окрас и добрый характер, 
прекрасные друзья 
и компаньоны. 
Отдам в хорошие руки. 
т. 8-926-247-30-03

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС. т. 8(495)644-97-31

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги. т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный.
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них. 
Любое состояние. 
Все размеры.
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат по уголовным 

делам. т. 8-909-904-03-22
❑ адвокат.

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты. 

т. 8-909-159-35-35
❑ бесплатные юридические 

консультации. 
т. 8-903-960-50-71

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

❑ циклёвка. т. (495)210-11-81
❑ эволюция окон! 

Дерево по цене пластика. 
Любые окна. Пластиковые, 
дерево, алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-017-89-73
❑ массажисток. 

8-905-719-93-33

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. (495)623-22-76

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ знакомства для 

серьезных отношений. 
т.8(499)409-15-66 
www.privateclub.msk.ru

❑ сваха. т. 8-926-815-13-06, 
8-499-340-11-98

предлагаю

 досуг. + мулатки.
м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

 vip - досуг м."Сокол"
т. 8-985-364-15-55

❑ vip - массаж. 24 часа.
м. "Текстильщики".
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т.8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд.
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т.8-967-047-89-99

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ. м."Марьина 
Роща"  т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

❑ массаж (495)545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж (495)972-17-44
м. "Алтуфьево"

❑ массаж м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т.8(495)782-58-98

❑ массаж м. "Бауманская".
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж м. "Курская".
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж м. "Маяковская".
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж м. "Фрунзенская".
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж т.8-968-471-72-99
❑ массаж. м. "Алексеевская". 

8-916-404-65-43
❑ массаж. м. "МАРЬИНО" 

т. 8-985-240-61-63
❑ массаж. м. "Отрадное"

т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ тантра. т. 8(495)646-86-91
❑ яшма - массаж.

т. (495) 518-00-61

❑ досуг м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495)518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т.(495)642-44-45

❑ досуг. КРАСОТКИ.
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. м. "АЭРОПОРТ" 
т.(495)642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т.(495)649-47-02

❑ досуг. ЮНОШИ.
т. 8-965-130-22-00

❑ досуг. 8-916-324-79-95 
СОФИЯ 42/170/46/3

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

 досуг.
м. "Водный стадион"
т. (495)642-11-38

❑ досуг. м. "Выхино".
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. м. "Рижская".
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. м. "Таганская"
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. м. "Щелковская"
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. т. 8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг на 

Маяковской! Москвички.
т. (495)792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Правительство Москвы пытается вер-
нуть детям здание бывшего детского 
сада №670 на юго-западе столицы. Но, 
несмотря на очевидные нарушения, до-
пущенные новым собственником сади-
ка, дело не может сдвинуться с мерт-
вой точки.

Чего только не делали столичные власти, 
чтобы покончить с очередями в детские сады! 
Пренебрегли даже СанПиНами (санитарными 
нормами), зачисляя в группы по 27 и больше 
малышей — лишь бы места хватило всем. Между 
тем есть пути, не столь болезненные для детей. 
Речь идет о возврате зданий, изначально являв-
шихся детскими дошкольными учреждениями, 
но за последние 20 лет проданные различным 
коммерческим структурам.

Один из таких экс-садиков (прежний № — 
670) расположен на ул. Генерала Антонова, дом 
3-а в Юго-Западном округе Москвы. Теперь 
находится в собственности ООО «Корпорация 
АВВ» — история, казалось бы, привычная. Но два 
момента все же выделяют данный случай из ряда 
подобных.

Во-первых, по данным столичного департа-
мента образования, здание попало в собствен-
ность корпорации не в лихие 90-е с их демо-
графическим провалом, а в 2007 году. То есть 
в эпоху, когда городское начальство, по крайней 
мере, на словах, озаботилось нехваткой мест 
в детских садах и провозгласило курс на возврат 
разбазаренной ранее собственности в обра-
зовательное хозяйство города. Договор же на 
аренду земли, на которой оно располагается, 
по информации префектуры Юго-Западного 
административного округа Москвы, был и вовсе 
заключен в конце 2009 года.

Во-вторых, указанные договоры с новым 
собственником обязывали его использовать 
приобретение по прежнему назначению. То есть 
для образовательных целей. Между тем офици-
альные обследования префектуры ЮЗАО без 
труда установили, что это требование нарушено: 
«Двухэтажное здание используется под офисы 
коммерческих организаций, на территории обо-
рудована открытая парковка автомобилей для 
сотрудников офисов, у въездных ворот установ-
лена будка охраны».

Этого более чем достаточно для начала 
процедуры расторжения договора. Но прежде де-
партамент земельных ресурсов Москвы должен 

выиграть это дело в суде. А это, разъяснил «МК» 
префект Юго-Западного округа Москвы Виктор 
Фуер, «вопрос непростой: договор заключен 
до 2058 года».

Чиновник пообещал «МК» дополнительно 
проинформировать выступающий в роли истца 
департамент природных ресурсов о нецеле-
вом использовании здания бывшего детсада 
и заверил:

— Мы обязательно разберемся! Будем 
бороться! 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ОФИСЫ В ДЕТСКОМ САДУ
ПРОБЛЕМА
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ИНКЛЮЗИВ ПОЙДЕТ НА ПРИНЦИП

Почему малышам 
в дошкольных учреждениях 
не хватает мест

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
19 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 14, к. 3
20 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 14, к. 3

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
20–23 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном, Алтуфьевское шоссе, д. 34А, от м. «Отрадное» на 
автобусе №238 или 637 до остановки «Улица Декабристов, д. 1» 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
19 и 20 ноября с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный университет
Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа, напротив кабинета №203
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

20 ноября  
с 11.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова 

21 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ,  
площадь Собина, д. 3, 
на площадке у ДК «Вперед»

22 ноября с 10.00 до 15.00 
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, 
в фойе центра занятости населения

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте 

через редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая 
техника и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 

конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.

КУПОН УЧАСТНИКА КОНКУРСА ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

Фамилия И.О.______________________________________________________________________________________________________________
Адрес_______________________________________________________________________________________________________________________
_____________________________________________________________________________Телефон______________________________________
Я желаю «МК»…:______________________________________________________________________________________________________________
_________________________________________________________________________________________________________________________
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ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Сложно попасть, 
легко вылететь 
и невозможно забыть
Как театр начинается с вешалки, так любой 

вуз начинается с общаги. У МГУ их несколько, 
самая легендарная из них расположена на улице 
Шверника и гордо именуется ДАС (Дом аспи-
ранта и стажера). Она представляет из себя два 
здания, напоминающие башни корабля. Здесь 
тесно соседствуют журналисты, экономисты, 
управленцы, географы, политологи, биологи и 
представители других факультетов МГУ. Место 
насквозь пропитано духом студенческой жизни, 
а крыша общежития, с которой открывается жи-
вописный вид на Москву, заслужила репутацию 
излюбленного места университетских руфферов. 
Что же касается маленьких жизненных радостей, 
то в ДАС есть библиотека, спортзал, бассейн, 
столовая — словом, все, что необходимо для 
комфортного существования. 

Хороший студент — 
здоровый студент
Спорткомплекс МГУ — это еще одна визитная 

карточка Университета. В него входят фитнес-
центр, залы аэробики, борьбы, бокса, гандбола, 
бассейн, горнолыжная база. Кроме того, в МГУ есть 

площадки для регби, футбола, большого тенниса, 
баскетбола. 

Практически все объекты за исключением 
горнолыжной базы располагаются на Воробьевых 
горах. Последняя находится на Севастопольском 
проспекте и может похвастаться тем, что ее спуски 
одни из самых длинных горок в Москве. Также МГУ 
готов предложить своим воспитанникам такие дис-
циплины, как спортивное ориентирование, конный 
спорт, бейсбол, фигурное катание. 

И наконец, у МГУ существует свой альпклуб, 
так что если покорение Воробьевых гор тебе пока-
жется слишком простым и ты решишь замахнуться, 
скажем, на Эльбрус или, что уж там мелочиться, на 
Эверест — участники альпбратства МГУ расскажут 
тебе, как осуществить и эту мечту. 

Творческим натурам 
Для любителей захватывающих постановок 

и веселых комедий МГУ предоставляет к услугам 
легендарный студенческий театр. Он знаменит уже 
хотя бы своей историей. Театр МГУ существует 
свыше четверти века, кроме того, именно он стал 
первым студенческим заведением такого рода, 
получившим статус государственного. 

Прочитав статью, ты наверняка захотел с 
головой окунуться в завораживающую универ-
ситетскую атмосферу, но прежде чем предста-
вить себя студентом МГУ, попробуй свои силы в 
олимпиаде «Покори Воробьевы горы», и мечта 
может оказаться реальностью. Все в твоих руках: 
заходи на сайт, регистрируйся, решай задания, 
и двери университета, возможно, откроются и 
перед тобой!

Андрей 
КОННОВ.

Дорогой друг, чи-
тая наши статьи 
и решая задания 
олимпиады, на-

верное, ты так 
увлекся процессом 

покорения Воробье-
вых гор, что совсем не остается времени 
помечтать… О чем? Конечно же, о том, 
что ты будешь делать, когда выиграешь 
олимпиаду «Покори Воробьевы горы». 
Сначала ты отдохнешь и выспишься, ну 
а потом новая жизнь— вуз. Вот именно 
о нем мы и предлагаем тебе помечтать. 
Сегодня мы покажем тебе лучший вуз 
России — МГУ, но несколько с другой 
стороны — не как храм наук и цитадель 
знаний, но как место, с которым связа-
ны самые яркие страницы биографий 
тысяч людей. 
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Что делать, 
когда 
поступишь

СОЧИНЯИ 
МЕЧТЫОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 НОЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Памятка. 4. Степлер. 10. Пропуск. 11. Выводок. 13. Мыло. 14. Ворс. 15. Шотландец. 
16. Гетера. 18. Амфора. 20. Регресс. 22. Матрас. 23. Бензин. 24. Курсив. 26. Ратуша. 29. Ренегат. 33. Пустяк. 
35. Патока. 36. Амбразура. 37. Люкс. 39. Стая. 40. Серебро. 41. Трутень. 42. Акробат. 43. Трибуна.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подмога. 2. Ядро. 3. Копуша. 5. Троица. 6. Плов. 7. Рассказ. 8. Эколог. 9. Звание. 
10. Платина. 12. Корочки. 17. Репрессия. 19. Магнитола. 20. Раствор. 21. Сибарит. 25. Унисекс. 27. Шалость. 
28. Шпилька. 30. Наркоз. 31. Газета. 32. Затяжка. 34. Карета. 35. Партер. 38. Сено. 39. Сноб.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Краткая пресс-
конференция, посвященная одному вопросу. 4. Кусок 
разбившегося зеркала. 10. «Требование» телезрите-
лей повторить любимый сериал. 11. Немецкий физик, 
открывший просвечивающие лучи. 13. Генеральная 
линия партии. 14. Прихожая, где можно ездить на ве-
лосипеде. 15. Вера Мухина по профессии. 16. Горячие 
споры за круглым столом. 18. Смысловое ударение 
в слове. 20. Классический бутерброд американцев. 
22. Правомочное число заседающих на собрании. 23. 
Незаконное приобретение краденного. 24. Экскурсия 
по пустыне на джипах. 26. «Холст» для чертежника. 
29. Правление, основанное на произволе и насилии. 
33. Дока, изготавливающий двери из массива дуба. 
35. Тлеющая улика на месте преступления. 36. По-
коритель горных вершин с ледорубом. 37. Дефект 
на засвеченной фотографии. 39. «Ноша» козла от-
пущения. 40. Придорожное «кафе» для ямщиков. 
41. Фильм, где играют Шон Коннери и Кетрин Зета-
Джонс. 42. Морская рыба со сплющенным телом. 43. 
Навес над витриной и жена дворянина.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черная страница в истории 
военного Ленинграда. 2. Хвастливое щегольство. 3. 
«Турник» для несушек. 5. Критика пороков с налетом 
юмора. 6. Твердыня, что по зубам Щелкунчику. 7. 
Каждый из ингредиентов царской водки. 8. Оригинал 
для клонированных изделий. 9. Строфа песни, кото-
рую поют несколько раз. 10. Судебный исполнитель, 
описывающий имущество банковского должника. 
12. «Расписка» гардеробщицы в получении пла-
ща. 17. Захват власти насильственным путем. 19. 
Шуточное представление с овощным названием. 
20. Омоновец, владеющий приемами борьбы. 21. 
Маленькая церквушка без алтаря. 25. Сказочный 
доктор, ведущий прием под деревом. 27. Мать по-
рядка. 28. Дворец, отгороженный от соседей. 30. 
Доклад на военный лад. 31. Японский разведчик-
диверсант. 32. Стрелка на брюках. 34. Трещина 
в партийных рядах. 35. Угощение, отправляющее 
тараканов на тот свет. 38. Огненный персонаж ро-
мана про Гарри Поттера. 39. Принц Уильям для 
английской королевы.
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«доступная среда» предполагает техническое 
обеспечение учебного процесса — специаль-
ное оборудование рабочих мест, обязатель-
ные индивидуальные дополнительные занятия 
и т.д. Кроме того, необходимы медицинское 
и психолого-педагогическое сопровождение, 
помощь в трудоустройстве, транспортное со-
провождение инвалидов. Все это должно быть 
предусмотрено бюджетом. Например, в виде 
специальных коэффициентов на инклюзивное 
обучение. А их нет. И вся эта работа не попадает 
в финансирование. 

Не менее чем господдержка важна и дру-
гая проблема — трудоустройство выпускников-
инвалидов, констатировала генеральный се-
кретарь Российского союза ректоров Ольга 
Каширина. Правда, закон о налоговых льготах 
для предприятий, где занято определенное 
число инвалидов, у нас есть, дополнили другие 
участники слушаний. Но он не работает. А рос-
сийский работодатель в приеме инвалидов 
не заинтересован. 

Разрубить все эти гордиевы узлы необ-
ходимо в ближайшее время. Массовую работу 
с инвалидами, считают в Российском союзе рек-
торов, должны вести 95 ведущих вузов России: 
федеральные и исследовательские универси-
теты, вузы — победители конкурса программ 
стратегического развития. Они же будут получать 
и соответствующие доплаты из госбюджета. 
Пока же, сообщила «МК» Ольга Каширина, «РСР 
поставил задачу сформировать в каждом вузе 
центр для инвалидов, где ребята смогут пооб-
щаться друг с другом, решить возникающие 
проблемы. В каждом центре предполагается на-
личие психолога, администраторов, волонтеров. 
Послужит такой центр и общению с ребятами 
из других вузов. Тема эта малобюджетная, реша-
ется административным ресурсом: нужна лишь 
комната с оргтехникой. Поэтому мы надеемся, что 
в ближайшие 5 лет такие центры будут повсюду, 
а в ведущих вузах — и того раньше. Правда, это 
рекомендация, а не решение, обязательное для 
исполнения. Но мы уже получили массу положи-
тельных откликов». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Российские университеты готовятся принять инвалидов

ОПРОС   
на сайте 



На вопрос о том, к чему это при-
ведет, в принципе уже ответил 
Сергей Чебан, исполнительный 
директор Российской футбольной 

премьер-лиги. Сергей Владимирович сказал, что 
«эти события станут серьезным поводом для об-
суждения и ускорения принятия закона о болель-
щиках». Того самого закона, о котором в недавнем 
интервью «МК» (в номере за 17 ноября) председа-
тель Всероссийского объединения болельщиков 
Александр Шпрыгин сказал, что не назвал бы его 
слишком карающим для фанатов. Но закон еще 
не принят, его только обсуждают, и после двух 
подряд эпизодов с участием болельщиков «Зе-
нита» — в Нижнем Новогороде, когда на гостевом 
секторе был устроен пожар, и в Химках — не ис-
ключено, что претерпит некоторые изменения. 
А люди, отстаивающие во время обсуждения 
нового законопроекта интересы фанатов, увы, 
постепенно теряют аргумент за аргументом.

— Аргументы мы, конечно, не теряем, но ко-
зыри сторонники ужесточения закона получают 
знатные, — прокомментировал «МК» случившееся 
Александр Шпрыгин, человек, который как раз 
и является представителем болельщиков в об-
суждении закона.

Другой представитель стороны бо-
лельщиков на обсуждении закона, руково-
дитель проекта «ФанЗона», уже отошедший 
от активной фанатской деятельности Андрей 
Малосолов также согласился, что козырей все 
меньше и меньше:

— Главный аргумент ратующих за пиротех-
нику фанатов — что она еще никому не навреди-
ла — уже не имеет под собой оснований. Теперь 
петарда навредила Антону Шунину. И ведь все 
фанатские сообщества именно в процессе пере-
говоров, как сговорившись, делают все, чтобы 
закон был поскорее принят и ужесточен.

Отсюда вытекает еще один вопрос: зачем 
фаны «Зенита» все это делали? Просто потому, 
что подтверждают данное когда-то им Романом 
Широковым определение? Или это четко проду-
манный план действий? Протест или провокация 
как раз перед принятием пресловутого закона?

— Слово «провокация» стало модным в по-
следнее время, — поясняет Александр Шпрыгин. 
— В любом случае, полиция должна разобраться, 
кто это сделал. Если в паспорте задержанного, 
например, стоит прописка в Костромской области 
и не найдено никаких доказательств, что этот 
человек когда-либо посещал матчи с участием 
«Зенита», то можно говорить о провокации. Если 
же в кармане будет обнаружен абонемент болель-
щика, то о какой провокации может идти речь?

Как считает Андрей Малосолов, возможно, 
сейчас происходит некая внутренняя борьба 
в фанатском движении.

— Еще когда я работал в ВОБ, мы уже сталки-
вались с подобной проблемой. Тогда мы боролись 
с наличием петард на матчах, но одно время, нао-
борот, из одной точки все время палили и палили. 
Тогда у объединения болельщиков было много 
недоброжелателей. Наверное, сейчас похожая 
ситуация. И потом, сейчас применяется целый 
набор подобных действий в отношении фанат-
ского движения. Кто это делает? Никто не знает, 
но, возможно, со временем они найдутся. И я 
вполне верю фанатам «Зенита», которые недаром 
довольно оперативно отреагировали на случив-
шееся, опубликовав на своем сайте «Ландскрона» 
заявление, что никакого отношения к эпизоду 
они не имеют, и все это провокация. Обычно они 

не высказываются 
так быстро. Кроме того, почему-то 

на этот раз билеты на гостевой сектор распро-
странялись в Москве, хотя обычно в таких топовых 
матчах отправляются в город, откуда прибудут го-
сти. Чтобы на сектор попали только свои. Почему 
в этот раз этого не было сделано? Есть такая по-
говорка: опытные воры часто «валятся» на ерунде. 
В любом случае, сейчас мы гадаем на кофейной 
гуще. Возможно, эта девушка, которая якобы 
бросила петарду, окажется просто подвыпившей 
дурой, которая не понимала что делает.

По предварительным данным, пиротехни-
ческое средство действительно было брошено 
девушкой. На момент подписания номера были 
задержаны три девушки, которые очень похожи 
на ту, которую зафиксировала камера видеона-
блюдения на стадионе. Позже их отпустили за 
неимением доказательств. «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник в правоохранительных органах, 
девицы пронесли петарды в себе, спрятав их в 
презервативы (противозачаточные средства 
нашли позднее в туалете). «МК» выяснил под-
робности фотографии подозреваемых.

25-летняя Евгения Кузьмина из Санкт-
Петербурга долго готовилась к поездке в Москву. 
В своем «Твиттере» она написала, что незадолго 
до матча сломала палец, и это немного омра-
чило предстоящее путешествие. Кроме того, 
для девушки эта поездка была долгожданной, 
поскольку на работе ее не отпустили поехать 
вместе с другими болельщиками на матчи лю-
бимой команды в Брюссель и Нижний Новго-
род. Судя по страничке, Евгения человек общи-
тельный: у нее более полутысячи друзей, часть 
из которых — болельщики «Зенита». На стене 

своего аккаунта Евгения в основном помещает 
интересные факты о разных странах, отелях, 
путешествиях и, конечно же, о футбольном клубе 
«Зенит». Например, одно из последних сообще-
ний — напоминание о том, что 11 ноября 2007 
года питерцы впервые в истории российского 
футбола стали чемпионами России... Друзья 
Евгении говорят, что в жизни она очень милая 
и добрая девушка, что она — из тех, кто выступает 
за цивилизованный футбол и цивилизованных 
болельщиков. Один из друзей Евгении — Андрей 
Швецов — «перепостил» у себя на «стене» заяв-
ление фанатов «Зенита», в котором говорится, 
что они осуждают поступок человека, бросив-
шего петарду с гостевой трибуны. «Мы считаем 
это неприемлемым поступком провокатора или 
идиота», — говорится в сообщении...

38-летняя петербурженка Елена Пржеваль-
ская, которая также оказалась среди задержан-
ных, вообще не похожа на ярую фанатку, у нее 
не так много публикаций о «Зените» на «стене», 
как у других болельщиков. Среди интересов — 
театр и кино, даже вместо заглавной фотогра-
фии у нее висит изображение Мэрилин Монро. 
Елена Пржевальская внимательно следит за пу-
бликациями Ивана Охлобыстина и футболиста 
Романа Широкова. Исключение составляет, по-

жалуй, последняя фотография на «стене», кото-
рую опубликовала Елена, — на ней изображен 
фанатский сектор, где болельщики как раз жгут 
фаеры...

Между тем генеральный директор «Зенита» 
Максим Митрофанов переложил всю ответствен-
ность за случившееся на «Динамо», Дескать, 
именно москвичи были принимающей сторо-
ной, и плохая организация матча и безопасно-
сти на нем — исключительно их вина. Но если 
«Зениту» не удастся доказать, что бросивший 
пиротехнику в Шунина не является болельщи-
ком их клуба, то наказание все равно настигнет 
именно питерцев. Так гласит регламент: «Клуб, 
играющий в гостях, несет ответственность в со-
ответствии с настоящим Регламентом за любые 
нарушения, допущенные зрителями, входящими 
в его группу поддержки (т.е. лицами, находящими-
ся на местах Стадиона, выделенных Клубу прини-
мающей стороной в соответствии с регламентом 
Соревнования).... Зрители, расположенные на ме-
стах Стадиона, выделенных Клубу принимающей 
стороной в соответствии с регламентом Соревно-
вания, считаются болельщиками команды гостей, 
если не будет доказано иного».

«МК» обратился за пояснениями к заме-
стителю начальника УОС полиции обеспечения 
и охраны общественного порядка главного управ-
ления МВД по Московской области Станиславу 
Рыцареву, который в беседе с корреспондентом 
«МК» (номер за 16 ноября) предупреждал, что 
меры по охране порядка в Химках будут жест-
кими и тотальными. Подчиненные Станислава 
Александровича как раз и проводили досмотр 
на матче «Динамо»—«Зенит», и в их функцию 
входило не допустить пиротехнику на сектор.

— Они же сейчас все кулибины, пиротехника 
такая, что не найдешь. В виде небольших шариков 
или наперстков, — объясняет Станислав Рыцарев. 
— Для того чтобы все это выявить, человека надо 
вывернуть наизнанку. А это просто физически 
невозможно в условиях такого потока болель-
щиков. В Раменском, помнится, мы доставали 
пиротехнику из интимных мест. И тем не менее 
после прекращения матча создавалась опас-
ность, что будут столкновения около стадиона, 
но нам удалось это пресечь. Развели по разным 
углам болельщиков, и никто не пострадал.

— Для этого гостей из Санкт-Петербурга 
еще полтора часа потом держали 
на секторе?

— Это была вынужденная мера.
— Станислав Александрович, фанатские 

трибуны в Химках ограждены сетками. Как 
через них могла проскочить петарда?

— В сетке довольно крупные ячейки, потому 
что сделай их меньше, будет затруднен обзор. 
А пиротехника, как я уже сказал, сейчас довольна 
мелкая. И потом, сетка все-таки служит больше 
для того, чтобы зрители не лезли на поле и чтобы 
мяч не улетал, чем в качестве улавливателя пиро-
техники. Разве что в какой-то степени...

После эпизода на стадионе «Химки» было 
заведено уголовное дело по части 1 статьи 213 
— «хулиганство». Что же касается состояния 
голкипера «Динамо» Антона Шунина, то он уже 
выписан из больницы. Антон получил химиче-
ский ожог роговиц, век и конъюнктив обоих глаз, 
а также посттравматический отит правого уха 
со снижением слуха. В ближайшие две недели 
врачи рекомендовали Шунину воздержаться 
от тренировок.

Ульяна УРБАН, Ирина КУКСЕНКОВА.

Я держу свое хозяйство: две коровы, свиньи, овцы, гуси, 
утки... еще, там, по мелочи... Подскажите, как наладить 
отношения с соседями... снизу?

Забив в свой навигатор «автомобильный завод», житель 
Нижнего Новгорода приехал на завод ВМW в Мюнхен.

Пьяный муж возвращается ночью домой. Открывает 
дверь, перед ним стоит жена, в руке сковородка. Муж: 
— Шла бы ты, Люся, спать, я не голодный!

2014 год. За убийство пятерых охранников Андерсу 
Брейвику на месяц отключили Интернет.

— Я вообще-то женщина добрая. Сегодня утром, на-
пример, одному нищему сто рублей дала.
— Ничего себе! Сто рублей!? Интересно, что твой муж 
на это сказал?
— А что он мог сказать? Сто рублей — не деньги. Но по-
благодарил, конечно.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Петр Гладилин (1962), драматург («Афинские 
вечера», «Вещий сон», «Мотылек»), режиссер, 
сценарист
Келвин Кляйн (1942), фэшн-дизайнер
Юрий Кнорозов (1922—1999), этнограф, впер-
вые расшифровавший письменность индейцев 
майя
Лилита Озолиня (1947), актриса («Долгая до-
рога в дюнах», «Двойной капкан», «Красная 
капелла»)
Джоди Фостер (1962), актриса («Обвиняемые», 
«Молчание ягнят», «Контакт»)
Офра Хаза (1957—2000), певица, актриса

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день туалета.
Международный мужской день.
День ракетных войск и артиллерии РФ.
Д е н ь  р а б о т н и к а  с т е к о л ь н о й 
промышленности.
1942 г. — началось контрнаступление Крас-
ной Армии под Сталинградом (по 2 февраля 
1943 г.).

1977 г. — катастрофа Boeing B-727-282 порту-
гальской компании TAP около Фуншала, остров 
Мадейра, погибли 131 человек.
2002 г. — крушение танкера «Престиж» у бе-
регов Галисии (Испания), экологическая ката-
строфа — вытекшая из танкера нефть (90 млн 
литров) образовала 30-километровое пятно 
толщиной до 1 метра, ущерб составил 4 млрд 
евро.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление ожидается повышенным, облачно 
с прояснениями, без осадков. Ночью мини-
мальная температура в Москве -1...+1°, по об-
ласти -4…+1°, днем максимальная температура 
в Москве +2...+4°, по области 0...+5°. Ветер юго-
западный, 4—9 м/с. 
Восход Солнца — 9.14, заход Солнца — 17.16, 
долгота дня — 8.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет менять-
ся от спокойной до слабовозмущенной.
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ЕСЛИ В ПАСПОРТЕ ЗАДЕРЖАННОГО, НАПРИМЕР, СТОИТ ПРОПИСКА В КОСТРОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ И НЕ НАЙДЕНО НИКАКИХ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ, ЧТО ЭТОТ ЧЕЛОВЕК КОГДА-ЛИБО 
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ПРЕсс-КОНФЕРЕНЦИИ

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

В знаменитом романсе поется: «Отцве-
ли уж давно хризантемы в саду», а «Цве-
ты» Стаса Намина благодаря более чем 
сорокалетнему уходу пока живы. И хотя 
кому-то концерт этой группы, заверша-
ющий серию юбилейных мероприятий 
к 60-летию создателя, мог показаться 
слегка затянутым, а музыка — устарев-
шей, поклонники-современники ушли 
с праздничного вечера счастливыми 
и довольными.

Внук советского руководителя Анастаса 
Микояна Стас Намин известен аудитории от-
нюдь не из-за знаменитого деда. В те годы, когда 
в стране повеяло «свежими ветрами», он начал 
активно продвигать музыку, альтернативную 
государственной эстраде. Искусно маскируя 
рок-ритмы под вывеской «благонадежных» песен 
еще во времена далекого застоя, он первым 
в СССР (уже когда грянула серьезная перестрой-
ка) создал независимый продюсерский центр, 
из которого вышли многие рок-авангардные ис-
полнители, в т.ч. «Моральный кодекс», «Бригада 
С», «Калинов мост», «Сплин», «Парк Горького», 
впервые прорвавший советским роком амери-
канские чарты. Позднее господин Намин создал 
и первый в России театр мюзикла.

Помимо врожденной управленческой (на-
верное, от деда) жилки, раскрывшей продю-
серский талант, другой страстью Намина было 
собственно сочинительство и музицирование. 
Свое детище — группу «Цветы» — он основал еще 
в 69-м году прошлого века. Они даже были под 
запретом и распадались, но вновь собрались, 
ожили и выжили. Хотя музыка Намина всегда 
была вне уверенного рок-жанра, находясь где-то 
между альтернативой и эстрадой, на нее было 
много любителей, хором певших «Летний вечер» 
(наш ответ на бронебойный «Hotel California»), 
а также «самопальные» хиты «Мы желаем сча-
стья вам», «Звездочка моя ясная», «Ностальгия 
по настоящему» и др.

Разумеется, что на юбилейном концерте 
ностальгия лилась через край. «Цветы» играли 
не только сами, но и совместно с приглашенными 
гостями: Андрей Макаревич и Сергей Мазаев 
на вечере скромно выступили в роли инструмен-
талистов, Олег Предтеченский (вокальный фронт-
мен «Цветов») своим неоперным голосом пел 
в дуэте с оперным певцом Артемом Сафроновым, 
в неожиданно новые тона в жанре клоунады окра-
сили одну из композиций «Отзвуки Му», стран-
новатый «пост-модерн» культовой группы Петра 
Мамонова. В репертуаре были только песни «Цве-
тов», оперный дуэт Сафронова-Предтеченского 
стал единственным исключением. Не забыли и о 
том, что Намин еще и режиссер: происходящее 
напоминало эклектичную театральную поста-
новку с пластическим номером от балета Аллы 
Духовой «Тодес» на тему борьбы добра и зла, 
отрывками из спектакля «Театра Стаса Намина» 
«Битломания» в исполнении молодых актеров 
и модным космическим видеорядом. Актеры 
старались и изо всех сил поддерживали учителя, 
но, видимо, волновались: смелое исполнение 
«битловской» «Yesterday» с претензией на хрома-
тическое многоголосие могло показаться особо 
внимательным критикам не очень стройным. 

Юбиляр на выступлении вдоволь наговорил-
ся с публикой, рассказал истории из дремучего 
прошлого, актуального настоящего и наглядно 
показал, почему «Цветы» в 70-е годы попали 
под цензуру, исполнением песни «Идол» на фоне 
хроникальных кадров с лицами советских вождей 
и современными — со сценами убийства Кадда-
фи. Последнее стало единственным мрачным 
пятном из того, что увидели гости, а в целом все 
спокойно и открыто наслаждались доступной 
и разрешенной сегодня «цветочной» музыкой, 
которая чем-то напоминала уже школьный гер-
барий из засохших ромашек-лютиков.

Наталья МАЛАХОВА.

«ЦВЕТЫ»
стас Намин и его группа 
отыграли концерт-
эпопею
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21 ноября, среда
В 11.00 состоится пресс-конференция ру-
ководителя федерального государствен-
ного казенного учреждения «Федераль-
ное управление накопительно-ипотечной 
системы жилищного обеспечения воен-
нослужащих» Владимира Сергеевича 
ШУМИЛИНА.
Когда Минобороны России откажется от пре-
доставления военным постоянного жилья 
и полностью перейдет на так называемую 
военную ипотеку? Зачем нужна военная ипо-
тека? Сколько военнослужащих к настоящему 
времени вступило в систему военной ипо-
теки? Какой первоначальный взнос должен 
внести военнослужащий и какова ставка 
по кредиту?  

В 14.00 состоится пресс-конференция ру-
ководителя Департамента строительства 
города Москвы Андрея Юрьевича БОЧКА-
РЕВА, который подведет предварительные 
итоги дорожно-мостового строительства 
2012 года в городе Москва, а также озвучит 
планы по строительству на 2013 год. 
Где появились новые развязки, мосты и тон-
нели в 2012 году и какие появятся в 2013-м? 
Дальнейшие планы по развитию скоростного 
городского транспорта до 2020 года? Рас-
сматривается ли возможность реализации 
необычных для Москвы проектов — двухэтаж-
ных дорог, платных дорог в пределах МКАД? 
До 2014 года в Москве будет построено 2360,9 
тыс. кв. м жилья. Сколько рабочих и технических 
специалистов задействовано на московских 
стройках и какова их квалификация? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail:sos@mk.ru.

Юко Кавагути и Александр Смирнов 
обеспечили участие в финале Гран-
при в Сочи, Юлия Липницкая подтвер-
дила планы на Сочи, это же не скрыла 
в Париже и Елизавета Туктамышева. 
А Екатерина Рязанова и Илья Ткаченко, 
несмотря на медаль, поездку в Сочи 
откладывают до чемпионата России.

— У нас субъективный вид спорта — нужно 
знать мнение всех, кто участвует в процессе. 
И удовлетворить всех! Это фактически невоз-
можно. На каком-то этапе мы потеряли свои 
лидирующие позиции. В нас начали сомневать-
ся, пока мы использовали все, что осталось 
от советской системы, «там» никто не сидел 
на месте. Появились спортсмены высокого 
уровня с тройными прыжками, а разучивать 
их долго. Зарубежные спортсмены увидели 
места, которые освободили русские, — и не 
растерялись. Китай, Канада, Америка… Очень 
стабильно ведется работа в Канаде. Их пары 
сегодня с очень высоким техническим потен-
циалом. Этих пар не одна, не две, их несколько! 
Русские были лучше всех, а теперь жизнь нас 
уравняла. Нам теперь надо так нравиться, чтобы 
это было безоговорочно, и это говорю обо всех 
русских парах. 

…Эти слова Тамары Москвиной, сказанные 
в Новогорске перед Играми еще в Ванкувере, 
но абсолютно не потерявшие актуальности се-
годня, я вспоминала во время парижского этапа 
Гран-при. Юко Кавагути и Александр Смирнов 
победили. Но на втором месте — как раз канад-
цы Меган Дюамель и Эрик Рэдфорд, выиграв-
шие у нашей пары произвольную программу. 
И те и другие в финале Гран-при, и канадская 
пара всерьез намерена попортить нам нервную 
систему.

«Мы очень рады, что поедем на финал Гран-
при в Сочи. Это будет наша единственная воз-
можность выступить там перед Олимпиадой, 
и мы хотим оказаться на пьедестале. Так что 
собираемся исправить все ошибки, допущенные 
на этапах, чтобы показать себя с самой лучшей 
стороны», — говорят канадцы. 

Под этими словами могут подписаться 
абсолютно все уже определившиеся и еще до-
казывающие свое право на финал фигуристы. 
Борьба во всех видах с каждым новым этапом 
обостряется. Абсолютно все фигуристы, даже 
если и не демонстрируют еще свою лучшую 
форму (все-таки до главных стартов далековато), 
показывают, как буквально на глазах прибывает 
уверенность. Про тех же Кавагути—Смирнова 
тренер говорит сегодня, что программы должны 
заблестеть к финалу Гран-при и чемпионату 
России. Сами программы мы уже успели оце-
нить по достоинству — в отличие от многих пар 
у Юко с Сашей проходных программ не бывает. 
Осталось накатать их так, чтобы затмить самых 
уверенных в себе соперников.

■ ■ ■
Две наши чудные девочки — Лиза Туктамы-

шева и Юля Липницкая — проиграли американке 
Эшли Вагнер. Но можно и так сказать — две 

наши чудные девочки завоевали «серебро» 
и «бронзу».

Вагнер была второй после исполнения 
короткой программы, но блестяще исполнила 
произвольную. При этом заметила, что про-
стужена и находилась не в лучшем состоянии. 
И сразу сделала вывод — впредь помнить о том, 
что выигрывать можно, даже не будучи на пике 
физической формы.

А после того как Лиза завершила свою про-
извольную программу, зал поднялся. И слезы, 
которые позволила себе вслед за такой оценкой 
зрителей Туктамышева, были ей очень нужны 
для будущего. «Я испытала шок и неописуемый 
восторг». 

Юлия Липницкая, выступая фантастиче-
ски для дебюта во взрослой международной 
компании, радостных эмоций практически 
не проявляет. Третье итоговое место после 
первого (за исполнение короткой программы) 

и попадание в финал Гран-при, похоже, лишь 
расстроило юную фигуристку — до такой сте-
пени, видимо, переживает она свои ошибки. 
14 лет спортсменке, но амбиции явно шагают 
впереди. Что, кстати, здорово. На одном из чем-
пионатов Европы, когда там впервые появился 
Артур Гачинский, помню, очень здорово про 
дебют спортсмена сказала знаменитая Елена 
Чайковская: «Молодец, но ему, пожалуй, не хва-
тает еще хамства заматеревших бойцов». Так 
вот это замечательное «хамство» и у Лизы, и у 
Юли буквально в крови. Теперь надо, чтобы 
в нужном месте и нужное время все остальные 
компоненты соединились.

■ ■ ■
На мужчин мы смотрим, все время пыта-

ясь анализировать ситуацию, сложившуюся 
у российских одиночников. Восстановится 
ли Артур Гачинский, сможет ли дальше набрать 
(и удержать) силу Сергей Воронов, что пока-
жет еще Константин Меньшов и, главное, кто 
(если не Плющенко) отправится на чемпионат 
мира завоевывать лицензии для Олимпийских 
игр?.. 

После парижского этапа (наших там 
не было) вынуждены констатировать: сопер-
ников все прибывает. Теперь еще и Мура! Он стал 
уже третьим чемпионом этапов Гран-при нынеш-
него сезона из Японии (после Такахико Кодзуки 
и Тацуки Матиды). Такахито Мура заявил, что 
удивлен победе, правда, вдогонку добавив, что 
теперь главным испытанием для него станет 
сохранение этого состояния. Речь шла, конечно, 
не об удивлении, а о чемпионстве. 

Любимец публики Флоран Амодио, 
прыгнув с седьмого места на третье, отме-
тил после соревнований, что гордится собой 
— сражался и вновь доказал, что нет ничего 
невозможного.

■ ■ ■
Продолжают сражаться и танцоры Екатери-

на Рязанова с Ильей Ткаченко. Они стали в Пари-
же «бронзовыми», для финала этого результата 
не хватает. Победили Натали Пешала — Фабьян 
Бурза (они в финале Гран-при), на втором месте 
удержались, несмотря на падение, итальянцы 
Анна Каппеллини — Лука Ланотте. Впереди 
у танцоров, как и остальных фигуристов, всего 
лишь один этап до Сочи. Предолимпийский 
сезон приобретает более четкие очертания. 
А задача «удовлетворить всех», о которой гово-
рила Москвина, все больше выходит на первый 
план. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

То, что произошло в субботу на матче 
«Динамо»—«Зенит» в Химках, выходит за рам-
ки чисто футбольного события. Бесчинства 
хулиганов, которых даже фанатами назвать 
язык не поворачивается, — явление не около-
спортивное. Это явление социальное. Более 
того, это социальное извращение. Такие вещи 
могут происходить только в глубоко больном 
обществе. И не надо говорить, что хулиганы 
есть везде. Да, они есть везде. Но борются 
с ними везде по-разному. И от этого в одних 
случаях проблему эффективно решают, а в 
другом — на выходе пшик.

Зачем нам кричат со всех сторон дум-
ские и прочие болтуны, что пора принимать 
так называемый закон о болельщиках? У нас 
разве наличие или отсутствие закона влияет 
на правоприменительную практику?

Речь надо вести о другом. У нас не только 
в футболе — у нас во всех сферах жизни суще-
ствует деление только по одному принципу: 
«свои» и «не свои». Для «не своих» действуют 
законы со всей их строгостью. Для «своих» 
правила иные. Если чиновник проворовался, 
сесть у него не получится. Потому что «свой». 
Сесть может только тот, кто «своим» так и не 
стал. Или вдруг перестал им быть. А вот ваш 
ребенок сворует из-за юношеской дури сырок 
в магазине — будете квартиру продавать, 
чтобы кормить следователя. Потому что срок 
ему грозит совершенно реальный.

В футболе русском тоже есть «свои» и «не 
свои». Одних можно публично наказывать. 
От нечего делать милицейские чины могут 
даже всерьез запрещать эмблему клуба, 
уловив в ней вдруг (спустя годы!) нацистские 
символы, как это было с московским «Тор-
педо». А других трогать нельзя. Потому что 
это «Зенит», потому что «питерские», потому 
что — «это же «Газпром»!»

Почему стала возможна ситуация, когда 
какие-то подонки могут бросать петарды 
на поле? Это не главный вопрос. Как ни шмо-
най на входе, петарды все равно будут: за не-
большие деньги можно договориться с работ-
никами стадиона, которые накануне скотчем 
прикрепят петарду к днищу сиденья, — при-
чем с теми самыми работниками, которые 
как раз все сиденья и проверяют. 

Вопрос в другом. Почему эта ситуация 
повторяется раз за разом и с каждой следую-
щей выходкой принимает все более ужасаю-
щие формы? А именно потому, что каждый 
раз все выходят из воды сухими. Ведь это 
уже было. Было много раз. Вспомните не-
давнюю вакханалию в Калининграде, после 
которой очевидцы событий меня уверяли: «Ну, 
теперь-то «Зенит» уж точно накажут. Потому 
что не наказать нельзя»… И в итоге никого 
не наказали. А чтобы никто не задавал лишних 
вопросов, даже обоснование нашли: мол, 
инспектор, не отразил бесчинства болель-
щиков в протоколе, а значит, нет и повода 
для разговора.

«Своих» прощают раз за разом. Даже 
в Европе судьи после того, как «Газпром» стал 
спонсором Лиги чемпионов УЕФА, на всякий 
случай относятся к «питерским» более благо-
склонно. Начинают смотреть на них так, как 
смотрит невеста на потенциального жениха: 
если богат, то и нос кажется уже не таким 
страшным, да и рожа вовсе не кривая, по-
любить, в принципе, можно…

А богатый жених ведет себя все более 
нагло и бесцеремонно. Ему дури своей уже 
недостаточно — он хочет уже и над невестой 
вдоволь поиздеваться. И над родственниками 
ее, и над всеми, кто на свадьбе оказался. 
Был такой гендиректор у «Зенита», Максим 
Митрофанов. Говорю «был», потому что по-
сле всего, что он себе позволил после этой 
игры, к этому человеку нельзя больше отно-
ситься как к ответственному руководителю. 
Я цитирую: «Хулиганы не найдены... Поэтому 
не понимаю, какое отношение ко всему это-
му имеет «Зенит» и какую ответственность 
должны нести мы. По моим сведениям, спон-
соры и акционеры «Зенита» могут негативно 
отнестись, если в рассмотрении данного 
дела будут злоупотребления регламентом 
и нарушение наших прав. В этом случае, воз-
можно, мы примем решение не участвовать 
в чемпионате России». 

Вы поняли, что происходит? Я вам эту 
свадьбу проплатил, значит, меня будете тер-
петь со всеми выходками.

Ясно, что Митрофанов не уйдет. Ясно, 
что его просто переведут на какую-нибудь 
другую, ничуть не менее вкусную работу. Да, 
он прямым текстом сказал то, что в приличном 
обществе не произносят. Но он — «свой».

История с матчем «Динамо»—«Зенит» — 
лакмусовая бумажка для нового руководства 
Российского футбольного союза. Есть ведь 
два варианта у господина Толстых: забол-
тать все в комиссиях и погрозить пальцем, 
не решив проблемы по сути, утопив все в воз-
рождаемой бюрократии по-советски, или 
все-таки пойти на принцип — «ну и ладно, что 
питерские, виноваты — значит, накажем».
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«Свой» 
ПОЗОР

что за МУРА?
У российских 
фигуристов 
появился еще один 
соперник

Когда еще матчи прекращались 
по вине болельщиков:

◆ В Кубке России-2012, «Динамо» — «Тор-
педо», болельщики автозаводцев дымили 
и бросали пиротехнику на поле. Судья 
Тимур Арсланбеков игру прекратил.

◆ В 1968 году результат матча между сбор-
ными Австрии и Греции был аннулирован 
из-за драки болельщиков сборной Греции 
с игроками.

◆ В 1987 году на первой же минуте матча 
сборных Нидерландов и Кипра в голову 
киприотского вратаря Андреаса Хариту 
болельщики попали шашкой, за что Ни-
дерланды были наказаны техническим по-
ражением со счетом 0:3. Но впоследствии 
матч был переигран без зрителей.

Российский футбол

ОГНЕМ
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